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Sábado 28 de diciembre de 2024 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Padierna celebra aumento de ingresos tributarios: no se necesita reforma fiscal.- La 

diputada Dolores Padierna, de Morena, celebró el crecimiento de los ingresos tributarios 

en 2024 y sostuvo que todavía existen oportunidades para aumentarlos más, sin 

necesidad de una reforma fiscal. “Aún existen oportunidades para incrementar los 

ingresos tributarios a través de una mejor administración, mayor implementación de 

tecnología y control de los sistemas tributarios actuales, sin necesidad de realizar una 

reforma fiscal”, afirmó. La vicepresidenta de la Cámara de Diputados señaló, además, 

que el incremento de los ingresos tributarios reduce la necesidad de un mayor 

endeudamiento público, lo que a su vez disminuye el costo financiero para el gobierno 

federal y evita cargar más deuda a las generaciones futuras. [MILENIO]  

Xóchitl Gálvez se puso a fantasear y cuenta lo que hubiera hecho como presidenta.-La 

ex candidata Xóchitl Gálvez se puso a fantasear sobre qué pasaría si ella fuera 

presidenta de México; esto fue lo que dijo. A través de su canal de Youtube, Xóchitl 

Gálvez subió un video con la diputada del PAN, Kenia López, en la que compartieron 

una receta para preparar bacalao.  

La diputada Kenia López agradeció a Xóchitl Gálvez por invitarla a cocinar con ella e 

hizo hincapié que en lugar de preparar una receta deberían estar tomando decisiones 

por México. [SDP] [UNIVERSAL] [EXPANSIÓN]  

Piden descriminalizar producción, tráfico, comercialización y consumo de sustancias 

psicoactivas.- Para establecer que la producción, tráfico, comercialización y consumo 

de sustancias psicoactivas no serán criminalizadas por el Estado, la diputada Laura Irais 

Ballesteros Mancilla (MC) impulsa una iniciativa. Señala que la política pública respecto 

al consumo de sustancias psicoactivas deberá construirse desde una óptica regulatoria 

y recaudatoria, que mitigue los riesgos relacionados con su producción y consumo. La 

propuesta de reforma a los artículos 4º y 73 de la Constitución Política, en materia de 

descriminalización de sustancias psicoactivas y recaudación fiscal, enviada a la 

Comisión de Puntos Constitucionales, contempla facultar al Congreso de la Unión para 
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establecer contribuciones especiales sobre esas sustancias. [UNIVERSAL] [CRÓNICA] 

[HOJA DE RUTA] [UNIVERSAL] [HOY] [TALLA POLÍTICA] [PROCESO]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Van tras los salarios en INE, Banxico, CNDH… Morena alista una iniciativa.- Los poderes 

Ejecutivo y Legislativo preparan una iniciativa de reforma constitucional para reducir y 

regular los salarios de los integrantes de organismos autónomos como el Banco de 

México, el Inegi, la CNDH, el INE y la FGR. Ricardo Monreal, presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados, adelantó a Excélsior que si bien ya 

se eliminaron siete organismos autónomos, los que se mantienen tendrán que sujetarse 

a la austeridad republicana y para que no exista hueco legal que permita evadir la 

obligación de no ganar más que el titular de la Presidencia de la República. Detalló 

que cuatro de las iniciativas presentadas por el entonces presidente López Obrador el 

pasado 5 de febrero, que no se aprobaron en el periodo ordinario que terminó este mes 

y que ya tienen dictamen, se presentarán nuevamente, con posibles cambios de 

origen. 

Los criterios para la integración de la iniciativa serán los mismos que planteó el 

expresidente, a partir de definir la percepción salarial en la Presidencia de la República, 

que “no podrá exceder el equivalente a 73.04 veces el valor anual de la Unidad de 

Medida y Actualización”. [EXCÉLSIOR]  

En febrero se discutirá la minuta del Infonavit, afirma Monreal; habrá reforma electoral 

en 2025, adelanta.- El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal Ávila, 

afirmó que en febrero iniciará la discusión de la minuta a la reforma de la Ley del Instituto 

del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). [LATINUS] [POLÍTICO 

MX]  

Morena va por reforma electoral en 2025, adelanta Ricardo Monreal.- En 2025 Morena 

irá por reforma electoral, adelantó el coordinador del partido en la Cámara de 

Diputados y presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal. 

Esta no sería la primera vez que Morena presenta una reforma electoral, tal como se 

dio en 2023, la cual fue suspendida por mandato de la SCJN. De momento se 

desconocen los términos de la reforma electoral que presentará Morena en 2025, sin 
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embargo, plantearía la reducción de gastos de campaña, así como el eliminar curules 

y escaños en el Congreso. [SDP] 

Anuncia Monreal que Morena presentará en enero iniciativa para prohibir maíz 

transgénico.- Ricardo Monreal, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 

informó que en enero de 2025 se presentará una nueva iniciativa para prohibir el uso 

de maíz transgénico en México. Bajo el eslogan “Sin maíz no hay país”. Monreal apoyó 

la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y afirmó que la iniciativa busca 

preservar la soberanía alimentaria y las variedades de maíz nativo, promoviendo la 

cultura y biodiversidad del país. [RÍODOCE] [CIUDADANÍA EXPRESS] [POTOSÍ NOTICIAS] 

[NVI NOTICIAS] [MEGA NOTICIAS] [DIGITAL NEWS QR] [GAMAVISIÓN] [CADENA 

POLÍTICA] [DIARO INDEPENDIENTE] [POR ESTO!] [CONTRARÉPLICA] [VANGUARDIA] [EL 

PORVENIR] [PERIÓDICO LA VOZ] [CRÓNICA DEL PODER] [LA UNIÓN] [RADIO FÓRMULA] 

[EL HERALDO RADIO] [TV AZTECA] [TELEFÓRMULA] [W RADIO] [MVS] [ARISTEGUI NOTICIAS] 

[EL HERALDO TV] [EL HERALDO TV] [ADN 40] [EL HERALDO RADIO] [RADIO FÓRMULA] 

[ADN 40] [MVS]  

Diputados actuarán ante amenaza del maíz transgénico contra biodiversidad y salud: 

Monreal.- La Cámara de Diputados actuará para prohibir la siembra y el cultivo de maíz 

transgénico ante la amenaza que éste representa para la biodiversidad de México y la 

salud de su población, advirtió Ricardo Monreal, líder de la mayoría parlamentaria de 

Morena en el Palacio de San Lázaro. El legislador defendió así el derecho de los 

mexicanos a tomar decisiones soberanas en materia de alimentación y agricultura, y 

subrayó que la prohibición del cultivo de maíz transgénico no solo es una medida para 

proteger nuestra biodiversidad y salud, sino también una forma de fortalecer la 

producción nacional de maíz, apoyar a los productores, promover su diversificación y 

reducir la dependencia de las importaciones. [MILENIO]  

Anuncia Sheinbaum que enviará más iniciativas de reformas para 2025.- La Presidenta 

Claudia Sheinbaum anunció que además de las modificaciones a la Ley del Infonavit, 

enviará más iniciativas de reformas constitucionales al Congreso, así como un paquete 

de 20 leyes secundarias. Informó que durante la reunión que sostuvo el 23 de diciembre 

pasado con el coordinador de los diputados, Ricardo Monreal, y el vicecoordinador de 

los senadores, Ignacio Mier, abordaron la agenda legislativa del próximo periodo 

ordinario de sesiones que iniciará en el mes de febrero. A dicho encuentro no asistió el 

coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López, pues se encontraba fuera 
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de la Ciudad de México. [VANGUARDIA] [LUCES DEL SIGLO] [PLANO INFORMATIVO]  

[ADN 40] 

Comentario / Ricardo Monreal Ávila (Coordinador de Diputados – Morena).- “Durante 

el periodo ordinario de sesiones que concluyó, se aprobaron 14 de las iniciativas de 

reforma constitucional que fueron presentadas por el entonces presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Conforme al reglamento de la Cámara han quedado sin 

efecto cuatro de esas 18 iniciativas. “El proceso parlamentario permite que los temas 

de las cuatro iniciativas, convertidas en dictámenes, desechadas, nuevamente se 

tienen que presentar; es decir, al quedar sin efecto, ya sea por la Presidenta de la 

República o por legisladores y legisladoras federales, puede ser presentada, abordada 

a partir de este momento para ser tratadas en el periodo de sesiones que empieza el 

primero de febrero”. [MILENIO TV]  

Comentario / Julio Patán y Juan Ignacio Zavala (Comentaristas).- “Otro momento muy 

emocionante de la vida política nacional es cuando el doctor Monreal que, como 

ustedes saben, es un muy connotado constitucionalista, gran catedrático. Es uno de 

esos raros casos en los que se conjuntan de una manera sublime la academia y el 

ejercicio de la política, pero no nada más eso, agarró el diputado Monreal y dijo: tengo 

que poner a leer a mis compañeros de ruta de la Cámara de Diputados y se organizó 

unos talleres de lectura. ¡Qué bárbaro, qué manera de revisar a los clásicos! 

Shakespeare, algo de Blake y Ricardo Monreal, obras completas, 16 tomos. Ni Alfonso 

Reyes tiene unas obras completas más extensas que el doctor Monreal. Quiero hacer 

una aclaración. No cobra, bueno, creo que no cobra, igual les cobra los libros o lo que 

sea de su propia autoría”. [HERALDO]  

El rancho te ingre, te arraiga, nunca desconoce a los suyos: Monreal.- “El rancho te 

ingre, el rancho te arraiga, el campo nunca desconoce a los suyos. Por eso siempre 

regresas al campo”, externó el presidente de la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados, Ricardo Monreal. Tras desear un buen año 2025, el líder de los 

diputados de Morena comentó que es una delicia disfrutar de la gente, de la 

naturaleza, de los animales, de todo lo que importa en la vida. [RADIO CAÑÓN] 

Encono en Morena tras acusaciones entre Monreal y Adán Augusto: José Luís 

Villalobos.- El diputado del PRI, José Luís Villalobos, señaló que es vergonzosa la realidad 

política de Morena en las acusaciones entre Adán Augusto y Ricardo Monreal. [OMNIA] 
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REFORMA DEL PODER JUDICIAL 

Diputados panistas critican lo complicado que será votar por los juzgadores en 2025.- 

Diputados federales del PAN criticaron severamente que el INE planea reducir sus 

niveles de seguridad en el papel de las boletas electorales, instalar mucho menos 

centros de votación, disminuir el número de capacitadores y funcionarios de casillas, 

luego del drástico recorte a su presupuesto para los comicios extraordinarios de los 881 

jueces, magistrados y ministros. 

La coordinadora de los diputados federales del PAN, Noemí Luna, fustigó el complicado 

diseño de las papeletas, pues los votantes tardarán mucho tiempo en leer el abultado 

número de aspirantes a ocupar dichos cargos en el Poder Judicial. [W RADIO]  

Propuesta del INE pone en duda certeza y calidad de elección judicial, asegura 

Moreira.- La propuesta de boletas que presentó el INE para los comicios judiciales 

generó reacciones en representantes de la oposición. En el PRI consideraron que la 

boleta y la mecánica que se pretende aplicar no cumple con lo establecido en la 

Constitución, además de poner en duda la certeza, calidad y cobertura del proceso. 

El coordinador priista en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, afirmó, “nos dijeron 

que íbamos a seleccionar a nuestros juzgadores, pues resulta que en la propuesta que 

hace el INE, para disminuir el número de boletas, es de que tú solamente elijas una parte 

de los mismos”. Por su parte, el diputado del PAN, Federico Döring aseveró que no se 

va a votar por nombres sino con números, con lo que será más fácil para quienes 

extorsionan con los programas sociales. [ADN 40]  

Afirma Rubén Moreira que como van las cosas, se tendrá elección judicial patito.- En la 

Cámara de Diputados hubo reacciones en torno al anunció que dio a conocer el 

Instituto Nacional Electoral que hubo un recorte a su presupuesto y el diseño de las 

boletas para votar en las elecciones judiciales de junio de 2025 y que presentan algunas 

medidas de seguridad y confianza que son realmente mínimas. El líder de los diputados 

del PRI, Rubén Moreira, aseguró que así como van las cosas, este proceso va a derivar 

en elecciones patito, recordó que al haber recortado el presupuesto solicitado, el INE 

no cuenta con recursos para llevar a cabo dichas elecciones extraordinarias de 

manera adecuada. [W RADIO]  
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Auguran consejeros del INE desinterés en elección judicial.- Consejeros electorales del 

INE anticipan un desinterés ciudadano en la próxima elección de funcionarios judiciales. 

La disminución en más de la mitad de las casillas los ahuyentará.Para la consejera Carla 

Humphrey la situación se complicará en Durango y Veracruz, donde habrá elecciones 

municipales simultáneas, pues las casillas para estos cargos deberán instalarse en otros 

domicilios. En comparación con la elección del 2024, en la que hubo 2 mil 304 

candidatos, en la elección judicial habrá 5 mil 300 candidatos. [REFORMA]  

Rechaza juez revocar las medidas cautelares que impiden elección judicial.- El juez 

federal Sergio Santamaría Chamú, titular del juzgado primero de distrito con sede en 

Morelia, Michoacán, rechazó revocar las medidas cautelares que impiden la elección 

de jueces y magistrados; ordenó que se haga efectiva la cuarta multa a los 11 

consejeros del INE por 107 mil 570 pesos, y reiteró que, a su criterio, las resoluciones 

dictadas por la Sala Superior del Tribunal Federal Electoral (TEPJF) no tienen efectos 

vinculantes para este órgano de control constitucional en materia de amparo. 

[JORNADA] [UNIVERSAL]  

DIPUTADOS 

Iniciativa para Crear Cédula Digital de Salud y Mejorar el Acceso a la Información 

Médica; Atajaría Burocratismo.- Con el objetivo de modernizar el acceso a la 

información médica y reducir los trámites burocráticos, la diputada María Guadalupe 

Morales Rubio, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, presentó una iniciativa 

para reformar los artículos 5A y 111A de la Ley del Seguro Social, con la que propone la 

creación de la Cédula Digital de Salud. Esta medida permitirá que más de 77 millones 

de derechohabientes del IMSS accedan a su expediente médico único de manera 

digital, a través de plataformas y aplicaciones oficiales, mejorando la calidad del 

servicio médico y la gestión de la salud en México. [GLOBAL]  

Urge atender sequía en Baja California Sur y el resto del país, dice diputado del PVEM.-

La sequía que afecta distintas partes del territorio nacional, impidiendo desarrollar 

adecuadamente las actividades ganaderas, el cultivo de las tierras, la producción de 

alimentos e incluso la pesca, urgen a las autoridades federales a tomar acciones 

inmediatas, planteó el integrante de la bancada del PVEM en la Cámara de Diputados, 

Manuel Alejandro Cota. El parlamentario señaló que la situación en su entidad, Baja 

California Sur es preocupante y debe ser atendida de manera excepcional. El 
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congresista pidió a la Cámara respaldar el llamado que hizo a la Secretaría de 

Agricultura a que actúe de manera inmediata y urgente para brindar apoyo a su 

entidad y al resto de los estados afectados por la situación. [MVS] 

PRI busca restablecer el Fonden para atender sismos, inundaciones y huracanes.- El 

Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados impulsó una iniciativa de 

reformas a la Ley General de Protección Civil para restablecer el Fondo de Desastres 

Naturales (Fonden), con el fin de responder de manera ágil y efectiva ante 

emergencias por sismos, huracanes, lluvias e inundaciones, entre otros fenómenos. La 

propuesta suscrita por el legislador priista Arturo Yáñez, prevé restablecer un mecanismo 

de financiamiento ágil y efectivo para reducir los tiempos de respuesta ante 

emergencias por desastres naturales y garantizar que los recursos lleguen a quienes más 

los necesitan. [MILENIO] [TALLA] [HOJA]  

Sheinbaum enviará iniciativa para proteger el maíz blanco.- Ante el daño que provocó 

en el campo la apertura comercial de México con Estados Unidos y Canadá, el 

gobierno federal impulsa la producción de frijol y arroz para ser autosuficientes, como 

en el maíz blanco, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En este marco, 

subrayó que en enero enviará una nueva iniciativa de reforma para la protección del 

maíz que se siembra en México, y con el fin de prohibir la semilla el transgénica para 

consumo humano. Informó que analizan bajar el precio de la tortilla, sin subsidio. 

[JORNADA]  

OPINIÓN  

COLUMNA/ SACAPUNTAS/ ** XÓCHITL GÁLVEZ / RECETAS CON MUCHA FE.- Resulta que 

la ex candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, le entró a cocinar la cena decembrina. 

Acompañada de la panista Kenia López, en un video dieron su receta para el bacalao, 

donde también dijo lo que hubiera hecho de ser Presidenta. Aseguró que todo sería 

muy distinto y que los autónomos no desaparecerían. ¿Se le habrá salado también la 

cena? [HERALDO/p2] 

COLUMNA/ TEMPLO MAYOR/ •••SI ALGUIEN pensaba que la temporada de huracanes 

legislativos ya había concluido, la presidenta Claudia Sheinbaum aclaró que en cuanto 

empiece el nuevo año enviará más reformas constitucionales y, por lo menos, 20 

iniciativas para reformar leyes secundarias. LAS REFORMAS van desde la polémica 
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reestructuración del Infonavit hasta la creación del organismo que sustituirá a la 

Comisión Reguladora de Energía, pero ya sin autonomía y sin dientes... ASÍ QUE en estos 

días seguramente Ricardo Monreal y Adán Augusto López estarán aceitando la 

aplanadora morenista para cumplir las órdenes que les lleguen desde Palacio Nacional. 

[REFORMA/p8] 

COLUMNA/ EL SURCO/ NO HAY BUENOS AUGURIOS.- El tema de la presidenta Claudia 

Sheinbaun es “sin maíz no hay país” y el presidente de la Cámara de Diputados (sic)  

Ricardo Monreal, ya se unió a este emblema y para enero próximo está anunciando 

una iniciativa para prohibir el uso de maíz transgénico para consumo humano… precisa 

que buscará se proteja la semilla del maíz, pues este grano es originario de México. Sin 

embargo, hay que recordar que el T-MEC considera la comercialización del maíz 

transgénico. [EL DEBATE] 

ARTÍCULO/ ROLANDO ZAPATA/ DEMOCRACIA 2.0.- …las semillas que pondrán fin a este 

periodo de transición ya están sembradas, y las contradicciones dentro del grupo en el 

poder, que germinarán con ellas, ya empiezan a ser evidentes. El reto, entonces, es 

absolutamente positivo: tenemos poco tiempo para construir la alternativa que el país 

necesitará al final de esta catarsis populista. No necesitamos demoler un edificio que 

caerá por sí solo; debemos empezar a construir la nueva casa nacional hacia la cual 

los mexicanos puedan mirar una vez que la llamada 4T se haya devorado a sí misma. 

[UNIVERSAL/p13] 

ARTÍCULO/ DAVID COLMENARES/ APORTACIONES ADICIONALES DE LA FISCALIZACIÓN.- 

Entre las funciones de la fiscalización superior está incidir de forma directa o indirecta 

en la mejor operación del servicio público, revisar sus problemas, proponer acciones de 

mejora, fortalecer el ingreso nacional, medido a través de la contabilidad 

gubernamental, en suma, la mejora de los programas y políticas públicas. Para ver 

como la fiscalización preventiva que planteamos para la Nueva Auditoria, desde 2018, 

como a través de las auditorias del desempeño, logramos mejoras en la administración 

pública, en suma, fortalecer la gobernanza. [SOL DE MÉXICO/p11] 

COLUMNA/ SILVIA RIBEIRO/ T-MEC: CUANDO LA TRAMPA ES LEGAL.- La semana pasada 

el panel de controversias del T-MEC falló contra México en el caso sobre maíz 

transgénico levantado por Estados Unidos, al que se sumó posteriormente Canadá. 

Pese a que México tiene toda la razón al defender su derecho a legislar en protección 
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de la salud de su población y de la diversidad del maíz en su centro de origen, era muy 

probable que el fallo fuera en su contra. [JORNADA/p14] 

COLUMNA/ FRENTES POLÍTICOS/ SOBERANÍA ALIMENTARIA.- La presidenta Claudia 

Sheinbaum reafirma un compromiso esencial, garantizar la autosuficiencia en maíz 

blanco, el pilar de la dieta mexicana. Su enfoque busca proteger el campo nacional 

con precios de garantía y apoyo directo a pequeños productores, mientras avanza 

hacia la prohibición del maíz transgénico, una medida que prioriza la salud y la 

sostenibilidad. Además, la iniciativa Cosechando Soberanía amplía la visión hacia otros 

cultivos clave como frijol, arroz y trigo, fortaleciendo la independencia alimentaria del 

país. Así, el compromiso de la presidenta Sheinbaum es un avance en la dirección 

correcta. [EXCÉLSIOR/p9] 

COLUMNA/ CARLOS FERNÁNDEZ/ MÉXICO SA/ IFT, ASALTO A LA NACIÓN/ 

COMISIONADOS LADRONES/ ALBAZO DE DESPEDIDA.- EL ESPECTRO RADIOELÉCTRICO es 

propiedad del Estado mexicano, y tiene distintas bandas: bajas, altas, para distintos 

usos. Puede ser radiodifusión o puede ser conectividad, por ejemplo. Un día antes de 

que se publicara en el Diario Oficial de la Federación lo que el Congreso mexicano 

aprobó (la extinción de los citados “órganos autónomos”), el IFT inicia el proceso de 

licitación de más de 2 mil 400 cachitos y cachotes de espectro. [JORNADA/p16] 

ARTÍCULO/ ENRIQUE VARGAS/ LECCIONES DE 2024.- El año que concluye tuvo una 

intensa actividad política con motivo de las elecciones que se celebraron en junio, 

donde ganó la Presidenta Claudia Sheinbaum con una amplia mayoría. Mientras que 

en el Congreso de la Unión el partido mayoritario, con sus aliados políticos, ha aprobado 

reformas a la Constitución que no benefician a la población.  [UNIVERSAL/p12] 

ARTÍCULO/ JORGE VOLPI/ EL AÑO DE LA VENGANZA.- …la abrumadora victoria de 

Claudia Sheinbaum lo hizo creer que disponía de la legitimidad para cumplir 

cabalmente con sus caprichos y, desde luego, con su postrer venganza. La destrucción 

del Poder Judicial y los órganos autónomos -y, de paso, por su propia estulticia, del 

conjunto de la oposición- no puede ser entendida de otro modo: un calculado 

desmantelamiento de la democracia en aras de la democracia, esto es, de esa 

antigua forma de autoritarismo que identifica al partido (una parte de la sociedad) con 

la totalidad del pueblo. [REFORMA/p9] 
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ARTÍCULO/ ALEJANDRO MORENO/ MÉXICO SE LA JUEGA EN EL 2025.- Por primera vez en 

la historia del país, se llevará a cabo la elección popular de impartidores de justicia, un 

proceso que corre el riesgo de fracasar debido a la falta de reglas claras y al regateo 

presupuestal que el Congreso, controlado por Morena, ha impuesto al INE. La ausencia 

de recursos suficientes para organizar esta elección podría derivar en una baja 

participación ciudadana y en cuestionamientos sobre la legitimidad de los resultados, 

lo que afectaría gravemente la confianza en el sistema judicial. [UNIVERSAL/p12] 

COLUMNA/ VIOLETA VÁZQUEZ-ROJAS/ DIARIO A BORDO.- Por muy en contra que se 

declare alguien respecto a la Reforma Judicial o la extinción de organismos autónomos, 

no se le suele reprochar a la Presidenta su manufactura -sí, en cambio, se le reprocha 

el no desmarcarse de las propuestas de su predecesor-. La costumbre de negarle 

agencia política a la Presidenta en algunos casos es mera misoginia, aunque también 

probablemente se conciba como una estrategia para no darle los reflectores que tan 

bien usó a su favor quien la precedió en el cargo. [MILENIO/p14] 

COLUMNA/ LIÉBANO SÁENZ/ PARALAJE/ TIEMPO DE ASUMIR.-  Al cierre de año, es 

inevitable el balance de lo acontecido. El 2024 habrá de ser consignado como un 

momento de quiebre en la historia nacional. Los problemas de siempre persisten y 

algunos se agravan. Después de elecciones alejadas del código de imparcialidad al 

que en otros tiempos estaban sometidos el gobierno y la Presidencia de la República se 

dio un resultado claramente favorable al oficialismo, producto de la interferencia y la 

popularidad presidencial, potenciado por la sobrerrepresentación en la Cámara de 

Diputados. Lo dramático no fue la elección, sino lo que desencadenó: un precipitado 

colapso de principios fundamentales propios de una república democrática. 

[MILENIO/p2] 

Sobre el tema escribe CARLOS ZÚÑIGA/ ACCESO LIBRE [HERALDO/p2]  

COLUMNA/ ROZONES/ OTRO REVÉS AL INE.-  Y es en el INE donde se siguen multiplicando 

para hacer frente y sacar adelante la elección de jueces, magistrados y ministros. 

Porque resulta que además de atender el frente presupuestal, en donde siguen 

afectando programas principales para tener con qué fondear la elección, también 

siguen buscando soluciones logísticas para lograr un buen nivel de participación 

ciudadana y, por si fuera poco, requieren enfrentar litigios sobre la reforma judicial, que 

un día sí y otro también agregan lastre a la organización del proceso. [RAZÓN/p2] 
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COLUMNA/ CIRO GÓMEZ/ 365 DÍAS/ ¡CÓMO!.- Y si no les dan los recursos, Guadalupe?, 

le pregunté el 21 de noviembre a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. Y si no, el 

INE saldrá adelante, sentenció. Aquí estamos 40 días después, a cinco meses de las 

elecciones voluminosas de jueces, magistrados y ministros, y el INE sólo tendrá una 

pizcacha del presupuesto que pidió para sacar adelante el proceso como Dios manda. 

Pedía 13 mil millones de pesos, tendrá 6 mil 200-, planeaba instalar 172 mil casillas; 

instalará, dice. 74 mil. [EXCÉLSIOR/p4] 

COLUMNA/ RAÚL CONTRERAS/ COROLARIO/ EL DERECHO HUMANO A LA EDUCACIÓN.- 

El Presupuesto de Egresos para el año venidero contempla un gasto de alrededor 9 

billones 302 mil millones de pesos; y para el ramo educativo se asignaron alrededor de 

1.03 billones de pesos, que representa un incremento del orden de 3.36% con respecto 

al año anterior. Se ha dicho que es un presupuesto histórico que garantizará la 

operación de los programas sociales, así como la de los derechos a la salud y 

educación; aunque en materia educativa -por lo menos el año próximo- no refleja una 

atención especial ni estratégica.  [EXCÉLSIOR/p11] 

COLUMNA/ ALEJANDRO JIMÉNEZ/ DISCO DURO/ 2024, AÑO DE MUJERES.- En el año 2024, 

el mundo ha sido testigo de un avance significativo en la participación de las mujeres 

en la política. Este progreso, que ha sido el resultado de décadas de lucha por la 

igualdad de género, no solo refleja un cambio en la composición de los órganos de 

poder, sino también en las prioridades y valores que guían las decisiones políticas. El 

crecimiento en el número de mujeres ocupando posiciones clave en gobiernos, 

parlamentos y organizaciones internacionales es un fenómeno global. [SOL DE 

MÉXICO/p2][PRENSA/p12] 

COLUMNA/ BAJO RESERVA/ ¿LA 4T SE LE VOLTEARÁ A UNO DE LOS SUYOS?.- Todo indica 

que la autollamada 4T dejará a su suerte al diputado federal del PT, Fernando Vilchis, 

expresidente municipal de Ecatepec, a quien miles de trabajadores le reclaman el 

pago de su aguinaldo y otras prestaciones. Y, por si fuera poco, el jueves se conoció 

que nadie sabe dónde quedaron 230 millones de pesos que ese municipio no ejerció 

durante la gestión de don Fernando, quien llegó a la presidencia municipal como 

miembro de Morena… [UNIVERSAL/p2] 

INFORMACIÓN GENERAL 
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CRISIS HÍDRICA 

Alerta: regresaría la sequía en 2025.- El gobierno de Tamaulipas, a través de autoridades 

ambientales, ha emitido una alerta sobre la posibilidad de enfrentar una sequía severa 

en 2025. Según modelos de proyección climática, se anticipa un déficit significativo de 

lluvias para el próximo año, aunque también existe la esperanza de que sea tan activo 

en temporales como lo fue 2024. Daniel Peñaloza Medellín, director de Recursos 

Naturales y Áreas Protegidas de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente 

(SEDUMA), señaló que la situación proyectada está directamente relacionada con el 

cambio climático, que se ha intensificado en las últimas décadas. [EXPRESO.PRESS] 

GOBIERNO 

CSP anuncia “profunda transformación” del INM.- Sin dar detalles, la Presidenta de la 

República, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció que se realizará una "transformación 

profunda" al Instituto Nacional de Migración (INM). En su conferencia mañanera, explico 

que los objetivos de los cambios que se avecinan se enfocan en que el INM se convierta 

en un ente que apoye a las personas que transitan por el territorio nacional. [RAZÓN / 

p5] 

Van con “botón de alerta” contra deportaciones masivas de Trump.- Frente a los planes 

de deportación masiva que empuja el presidente electo de Estados Unidos, Donald 

Trump, el Gobierno de México ya cuenta con el Programa de Apoyo para las y los 

Mexicanos, que consta de diversas acciones y medidas que prometen brindar asistencia 

inmediata a los connacionales, como lo es un "botón de alerta" que se podrá activar en 

caso de una detención. Con estas estrategias, la Presidenta de la República, Claudia 

Sheinbaum Pardo, aseguró que se brindará apoyo a las y los paisanos en el momento 

que lo requieran, pero para ello, también se les hará conocer los derechos que se les 

deben respetar. [RAZÓN / pp-p3] 

SEGURIDAD 

Descienden delitos de alto impacto.- Este 2024 la Ciudad de México registró un descenso 

aproximado de 5 por ciento en los delitos de alto impacto, en comparación con el año 

pasado, reveló el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho. 

[HERALDO / pp-p7] 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_RAZON_5_CSPANUNCIA_PROFUNDATRANSFORMACION_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_RAZON_5_CSPANUNCIA_PROFUNDATRANSFORMACION_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_RAZON_1.3_VANCONBOTO_DEPORTACIONESMASIVASDETRUMP_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_HERALDO_1.7_DESCIENDENDELITOS_DELITOSDEALTOIMPACTO_12NACIONAL_.pdf


  

Revela gobierno de EU esquema de tráfico de armas del cártel Jalisco.- Una 

investigación del gobierno estadunidense reveló cómo funcionan las complejas redes 

de tráfico de armas del Cártel Jalisco Nueva Generación, las cuales permitieron, por 

ejemplo, el ingreso a territorio nacional de un rifle antimaterial de precisión que fue 

utilizado en una emboscada contra policías y soldados, que resultó en la muerte de dos 

personas en 2023. [MILENIO / p13] 

GENERAL 

Conagua pide protegerse ante bajas temperaturas.- La Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) exhortó a la población a abrigarse e hidratarse adecuadamente, no 

exponerse a cambios bruscos de temperatura y brindar especial atención a la niñez y 

adultos mayores ante las bajas temperaturas. De acuerdo con el pronóstico de esta 

dependencia, se espera un ambiente gélido, con temperaturas mínimas de entre -15 a 

-10 grados Celsius, heladas en las montañas de Chihuahua y Durango, ambiente muy 

frío y mínimas de -10 a -5 grados con heladas en las sierras de Baja California y Sonora. 

[RAZÓN / p8] 

Alumnos de Ayotzinapa exigen la entrega de 800 folios del caso de los 43.- Contingentes 

de alumnos de la Normal de Ayotzinapa protestaron ayer en la ciudad de Iguala, 

Guerrero, al cumplirse 10 años y tres meses de la desaparición de los 43 estudiantes 

ausentes y realizaron un mitin en el lugar donde fueron asesinados tres de sus 

compañeros. [JORNADA / p7] 

ECONOMÍA 

Peso y bolsa retroceden; poco volumen en mercados.- En operaciones al mayoreo el 

peso perdió 11 centavos (0.54 por ciento), al terminar la sesión en 20.31 unidades jor 

dólar, de acuerdo con el Banco de México. En la semana la moneda mexicana cedió 

28 centavos (1.42 por ciento), y cortó una racha de cuatro semanas de ganancias. 

[JORNADA / p15] 

 

 

INTERNACIONAL 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_MILENIO_13_REVELAGOBIERNO_ESQUEMADETRAFICO_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_RAZON_8_COANAGUAPIDE_PROTEGERSEANTEBAJASTEMPERATURAS_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_JOR_7_ALUMNOSDEAYOTZINAPA_ENTREGADE800FOLIOS_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_JOR_15_PESOYBOLSA_RETROCEDENPOCOVOLUMENENMERCADOS_12NACIONAL_.pdf


  

Parlamento de Corea del Sur destituye a presidente interino.- El primer ministro y 

presidente interino de Corea del Sur, Han Duck-soo, fue destituido este viernes por el 

Parlamento, profundizando una crisis política sin precedentes en el país. Han, quien 

asumió como presidente en funciones tras la remoción de Yoon Suk-yeol el pasado 14 

de diciembre, ha durado apenas dos semanas en el cargo. [CRÓNICA / p-p16] 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/281224_N_CRONICA_1.16_PARLAMENTODECOREADESLSUR_DESTITUYEPRESIDENTEINERINO_12NACIONAL_.pdf
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Padierna celebra aumento de ingresos tributarios: 

no se necesita reforma fiscal 

La vicepresidenta morenista de la Cámara de Diputados aplaudió el informe 

del SAT y dijo que el incremento de los ingresos del gobierno federal reduce 

la necesidad de un mayor endeudamiento público 

 

La diputada Dolores Padierna, de Morena, celebró el crecimiento de los 

ingresos tributarios en 2024 y sostuvo que todavía existen oportunidades para 

aumentarlos más, sin necesidad de una reforma fiscal. 

“Aún existen oportunidades para incrementar los ingresos tributarios a través 

de una mejor administración, mayor implementación de tecnología y control 

de los sistemas tributarios actuales, sin necesidad de realizar una reforma 

fiscal”, afirmó. 

La vicepresidenta de la Cámara de Diputados señaló, además, que el 

incremento de los ingresos tributarios reduce la necesidad de un mayor 
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endeudamiento público, lo que a su vez disminuye el costo financiero para el 

gobierno federal y evita cargar más deuda a las generaciones futuras. 

Aseguró que, al lograr las metas establecidas en la Ley de Ingresos y cumplir el 

compromiso de no aumentar impuestos, México envía una señal positiva a los 

inversionistas, tanto nacionales como extranjeros, fomentando la creación de 

empleo y el crecimiento económico. 

Padierna aplaudió por ello el informe del titular del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), Antonio Martínez Dagnino, quien confirmó el aumento de los 

ingresos tributarios netos generados entre el 1 de enero y el 23 de diciembre, 

sin necesidad de aumentar impuestos ni crear nuevos gravámenes. 

Esto, luego de que en su conferencia de prensa del jueves en Palacio Nacional, 

la presidenta Claudia Sheinbaum reconociera las cifras presentadas por 

Martínez Dagnino. 

“Fíjense, cinco por ciento en términos reales incrementó el ingreso; son 445 

mil millones de pesos más de ingresos, es como 1.5 del PIB de ingresos 

adicionales, del 23 al 24, sin aumentar impuestos, es decir, el trabajo del SAT 

lo que ha hecho es cobrar impuestos de manera adecuada, no permitir los 

privilegios del pasado y al mismo tiempo fortalecer al SAT para seguir 

incrementando los ingresos tributarios y los no tributarios”, subrayó la 

mandataria. 

Al respecto, la diputada Padierna advirtió que prohibir la condonación de 

impuestos ha sido una medida fundamental para combatir la corrupción y 

garantizar que todos los contribuyentes cumplan con sus obligaciones fiscales. 

“Al eliminar las condonaciones se obtienen mayores ingresos para el gobierno, 

lo que se traduce en más recursos para invertir en programas sociales y 

desarrollo económico”, añadió. 

Dijo que, al evitar que algunos contribuyentes se beneficien de tratamientos 

preferenciales, se fortalece el principio de equidad tributaria y se reduce la 

evasión fiscal. 
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https://www.milenio.com/politica/dolores-padierna-celebra-aumento-

ingresos-tributarios 



 

 
 
 
 

Xóchitl Gálvez se puso a fantasear y cuenta lo que 
hubiera hecho como presidenta 

 

 
 
La ex candidata Xóchitl Gálvez se puso a fantasear sobre qué pasaría si ella fuera presidenta 
de México; esto fue lo que dijo. 
 
A través de su canal de Youtube, Xóchitl Gálvez subió un video con la diputada del Partido 
Acción Nacional (PAN), Kenia López, en la que compartieron una receta para preparar 
bacalao. 
 
Durante las pláticas entre las dos políticas, Xóchitl Gálvez contó lo que hubiera hecho como 
presidenta de México; aquí te damos los detalles. 
 
Diputada Kenia López segura que Xóchitl Gálvez debió ser presidenta de México 
Este viernes 27 de diciembre, Xóchitl Gálvez publicó un video con la diputada Kenia López 
cocinando una receta de bacalao para estas fechas decembrinas. 
 
La diputada Kenia López agradeció a Xóchitl Gálvez por invitarla a cocinar con ella e hizo 
hincapié que en lugar de preparar una receta deberían estar tomando decisiones por 
México. 
 
Asimismo, la diputada del PAN, Kenia López, le comentó a la ex candidata Xóchitl Gálvez que 
ella debió haber sido la presidenta de México, en lugar de Claudia Sheinbaum. 
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“Tu deberías haber sido presidenta de este país y seguramente, no se estarían queriendo 
robar los ahorros del Infonavit”, aseguró Kenia López. 
 
Xóchitl Gálvez se puso a fantasear sobre qué hubiera hecho si fuera presidenta 
Durante los primeros minutos de su video, Xóchitl Gálvez aseguró que si ella fuera 
presidenta de México, no hubiera desaparecido el INAI y no se hubieran aprobado reformas 
como la del Infonavit. 
 
“No hubiera desaparecido el INAI, no estaríamos queriendo robar el sueldo de los 
trabajadores que han ahorrado con tanto esfuerzo, hubiéramos impulsado la inversión, la 
generación de empleo”, dijo Xóchitl Gálvez. 
 
El video de Xóchitl Gálvez dura un poco más de 16 minutos y son pocos aquellos que dedica 
para hablar de política. Junto a Kenia López, la ex candidata se puso a recordar sus hábitos 
navideños. 
 
Asimismo, Xóchitl Gálvez y Kenia López aprovecharon para jugar el clásico “escuchamos, 
pero no juzgamos”, donde la diputada recordó una “exageración” por parte de Gálvez. 
 
De acuerdo con Kenia López, Xóchitl Gálvez se habría salido del chat donde se encontraban 
los senadores de aquel entonces, solo porque perdió el Cruz Azul. 
 
Por su parte, Xóchitl Gálvez afirmó que ya pasó página y le deseó feliz navidad a la presidenta 
Claudia Sheinbaum, e invitó a que en estas fiestas familiares no peleen por política. 
 
“No peleen por política esta Navidad y este Año Nuevo, ningún político se lo merece”, 
aseguró la diputada Kenia López. 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/xochitl-galvez-se-puso-a-fantasear-y-cuenta-lo-que-
hubiera-hecho-como-presidenta/  
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Xóchitl Gálvez envía mensaje a Claudia Sheinbaum; 
publica video cocinando bacalao con Kenia López 

 

 
 
La excandidata presidencial, Xóchitl Gálvez se reunió con la panista Kenia López Rabadán 
para cocinar bacalao y conversar acerca de la situación política del país. 
 
Durante el video, posteado en X, anteriormente Twitter, López Rabadán bromea con Gálvez 
Ruíz acerca de que esta última debió ser Presidenta de México para que "no robaran ahorros 
del Infonavit ni hubiera desaparecido el Inai". 
 
Posteriormente, continúan cocinando y la excandidata sostiene que ambas deberían estar 
“tomando otro tipo de decisiones para el país, pero no se pudo”. 
 
Además, pidieron a las y los integrantes de Morena que "ya le bajen", pues ya ganaron y 
deben gobernar el país de manera correcta. 
 
Xóchitl expresó que le gustaría que el mensaje de Año Nuevo de la presidenta Claudia 
Sheinbaum esté lleno de unión y sumar, "no puede sola, necesita de todos los mexicanos. 
Vamos a darle la vuelta a la página", aseguró. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-envia-mensaje-a-claudia-
sheinbaum-publica-video-cocinando-bacalao-con-kenia-lopez/  
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'Ya bájenle, ya ganaron', dice Xóchitl Gálvez a 
Morena 

 

 
 
La excandidata presidencial, Xóchitl Gálvez, pidió a Morena que ya le "baje" y se dedique a 
gobernar, y aseguró que ella no hubiera desaparecido al Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
 
"Señores de Morena, ya bájenle, ya ganaron ¿Por qué siguen enojados? Deberían estar 
felices, alegres, gobernando para el país", expresó Gálvez en un video subido a sus redes 
sociales. 
 
"Obviamente deberíamos estar tomando otro tipo de decisiones para el país, pero pues no 
se pudo", agregó la panista. 
 
Gálvez habló de política mientras preparaba bacalao en una cocina junto a la también 
panista y exintegrante de su equipo de campaña, Kenia López Rabadán. 
 
-"Deberíamos estar tomando decisiones... tú deberías haber sido presidenta de este país y 
seguramente no se estarían queriendo robar los ahorros del Infonavit...", le dijo López 
Rabadán. 
 
La exabanderada presidencial de la coalición opositora interrumpió a la diputada federal y 
sostuvo que ella no hubiera desaparecido "obviamente" al INAI. 
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"No estaríamos queriendo robar el sueldo de los trabajadores que han ahorrado con tanto 
esfuerzo", expresó Gálvez en alusión a la cuestionada reforma al Infonavit, que la oposición 
sostiene que da carta abierta al gobierno para adueñarse de los ahorros de los trabajadores. 
 
La panista agregó que también hubiera detonado la inversión y la generación de empleos. 
 
"Yo sí creo... y seguirían los apoyos a las personas, los apoyos sociales, eso nunca se 
cuestionó, pero en fin, yo además de que ahora no estoy en la política, bueno, hago política, 
pero ya no tengo un cargo formal", añadió Gálvez. 
 
La política confió que el mensaje de Año Nuevo de la presidenta Sheinbaum sea de unión y 
de "sumar". 
 
"No puede sola, necesita de todos los mexicanos, vamos a darle a vuelta a la página. Lo 
mejor para 2025 y que nos vaya bien a todos y a todas", pidió. 
 
La ex senadora dijo que ahora se dedica a ser empresaria, mamá, esposa e ingeniera. 
 
"Y tengo que confesar algo: a mí también estas fiestas me recuerdan mucho mi casa, mis 
padres, mi madre y como que una manera de agradecerle a la familia, a mis hermanos que 
los quiero mucho, de demostrárselos, es cocinando", agregó en el video musicalizado, de 16 
minutos de duración. 
 
¿Quién es Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del Frente Amplio en 2024? 
En el video, Gálvez también compartió anécdotas de la campaña presidencial y de su paso 
por el Senado. 
 
https://politica.expansion.mx/mexico/2024/12/27/ya-bajenle-ya-ganaron-dice-xochitl-
galvez-a-morena  
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https://hojaderutadigital.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-

sustancias-psicoactivas/ 

https://hojaderutadigital.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas/
https://hojaderutadigital.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas/
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Diputada de MC propone despenalizar 

sustancias psicoactivas; cobrar impuestos al 

mercado de drogas recaudaría más de 1 bdp, 

calcula 

“La intención es sentar una de las bases para finalizar la guerra iniciada por el 

prohibicionismo”, Laura Ballesteros 

 

La diputada Laura Ballesteros (MC) propuso una reforma 

constitucional para establecer que la producción, tráfico, 

comercialización y consumo de sustancias psicoactivas no será 

criminalizado por el Estado. 

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/en-2024-crecio-el-uso-de-nuevos-opioides-sinteticos/
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Así como para que el Ejecutivo federal emita los lineamientos de la 

política fiscal para gravar la producción, tráfico, comercialización y 

consumo de sustancias psicoactivas. 

Cobrar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y el 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) sobre el mercado de las drogas 

permitiría recaudar hasta un billón 113 mil 600 millones de pesos al 

año, explicó. 

“La intención es sentar una de las bases para finalizar la guerra iniciada 

por el prohibicionismo, quitarle una de sus principales fuentes de 

ingresos al crimen organizado y abordar el consumo de sustancias 

desde una perspectiva de salud pública, y no de política criminal”, refirió. 

La propuesta de reforma a los artículos 4 y 73 de la Constitución fue 

turnada a la Comisión de Puntos Constitucionales, de la Cámara de 

Diputados para su análisis y dictaminación. 

En el régimen transitorio, la iniciativa señala que el Ejecutivo federal 

deberá emitir un Plan Nacional de Atención al Consumo de Sustancias 

Psicoactivas, con la finalidad de garantizar la salud de los 

consumidores. 

Y el Congreso de la Unión tendrá un plazo de 365 días, a partir de la 

entrada en vigor del decreto, para modificar la legislación aplicable en 

materia fiscal y penal. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputada-propone-despenalizar-

sustancias-psicoactivas-pide-aplicar-un-bdp-en-impuestos-para-mejorar-

salud-publica/ 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ytzel-maya/hablemos-de-la-prohibicion-de-drogas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ytzel-maya/hablemos-de-la-prohibicion-de-drogas/
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/580187/Piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-

y-consumo-de-sustancias-psicoactivas.html 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/580187/Piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/580187/Piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas.html
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https://www.tallapolitica.com.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-

de-sustancias-psicoactivas/ 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas/
https://www.tallapolitica.com.mx/piden-descriminalizar-produccion-trafico-comercializacion-y-consumo-de-sustancias-psicoactivas/


 

 
 
 
 

Diputada de MC pide regular sustancias psicoactivas 
y cobrar impuesto al mercado de las drogas 

 

 
 
Laura Ballesteros, diputada de Movimiento Ciudadano (MC), busca regular las sustancias 
psicoactivas para descriminalizar el consumo, producción, tráfico y comercialización.  
 
La legisladora emecista también busca que se cobre un Impuesto Especial sobre Producción 
y Servicios (IEPS) y el Impuesto al Valor Agregado (IVA) sobre el mercado de las drogas que, 
argumentó, permitiría recaudar hasta un billón 113 mil 600 millones de pesos al año, lo cual 
equivale al 12 por ciento del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), dos veces el 
presupuesto de salud y casi tres veces el de educación.  
 
La diputada explicó que la intención es sentar una de las bases para finalizar la guerra 
iniciada por el prohibicionismo, quitarle una de sus principales fuentes de ingresos al crimen 
organizado y abordar el consumo de sustancias desde una perspectiva de salud pública, y 
no de política criminal.  
 
“Ese beneficio, por sí solo, debería ser capaz de convencer a todas las fuerzas políticas de 
adoptar una nueva estrategia en materia de drogas. La política prohibicionista no ha servido 
para disminuir el consumo, sólo lo ha forzado a acudir a un mercado negro, con drogas sin 
regulación sanitaria y que financian la violencia”, detalló.  
 
Laura Ballesteros resaltó que la política pública respecto al consumo de sustancias 
psicoactivas deberá construirse desde una óptica regulatoria y recaudatoria, que mitigue los 
riesgos relacionados con su producción y consumo.  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 

 28-12-24 LEGISLATIVO 



 

 
 
 
 
La iniciativa busca reformar los artículos 4º y 73 de la Constitución Política, en materia de 
descriminalización de sustancias psicoactivas y recaudación fiscal, fue enviada a la Comisión 
de Puntos Constitucionales, además contempla facultar al Congreso de la Unión para 
establecer contribuciones especiales sobre esas sustancias.  
 
En la iniciativa también menciona que el Ejecutivo Federal emitirá un Plan Nacional de 
Atención al Consumo de Sustancias Psicoactivas, con la finalidad de garantizar la salud de 
las personas consumidoras, en tanto que los titulares de las entidades federativas deberán 
hacer lo propio en un plazo máximo de 180 días a partir de la emisión del citado plan.  
 
También, indica que el Congreso de la Unión modificará la legislación aplicable en materia 
fiscal y penal en un plazo de 365 días a partir de la entrada en vigor del decreto. Para ello, 
realizará ejercicios de parlamento abierto en los que podrá participar toda la sociedad.  
 
Asimismo, propone que, en un plazo de 365 días, el Ejecutivo Federal deberá emitir los 
lineamientos de la política fiscal para gravar la producción, tráfico, comercialización y 
consumo de sustancias psicoactivas, mientras que las legislaturas locales deben realizar 
adecuaciones normativas para cumplir con el decreto.  
 
Laura Ballesteros explicó a lo largo de la historia las políticas prohibicionistas crearon la 
aparición de un mercado negro y de organizaciones criminalizadas que, para proteger su 
actividad económica ilegal, incurren en otros crímenes violentos. 
 
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2024/12/27/diputada-de-mc-pide-
regular-sustancias-psicoactivas-cobrar-impuesto-al-mercado-de-las-drogas-342813.html  
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Piden descriminalizar producción, tráfico, 
comercialización y consumo de sustancias 

psicoactivas 
 

Boletín No. 0662 

 

  

•    La diputada Ballesteros Mancilla (MC) busca reformar los artículos 4º y 73 de la Constitución 

Política 

 

Para establecer que la producción, tráfico, comercialización y consumo de sustancias psicoactivas 

no serán criminalizadas por el Estado, la diputada Laura Irais Ballesteros Mancilla (MC) impulsa 

una iniciativa. 

 

Señala que la política pública respecto al consumo de sustancias psicoactivas deberá construirse 

desde una óptica regulatoria y recaudatoria, que mitigue los riesgos relacionados con su 

producción y consumo. 

 

La propuesta de reforma a los artículos 4º y 73 de la Constitución Política, en materia de 

descriminalización de sustancias psicoactivas y recaudación fiscal, enviada a la Comisión de 

Puntos Constitucionales, contempla facultar al Congreso de la Unión para establecer 

contribuciones especiales sobre esas sustancias. 

 

Además, en el régimen transitorio menciona que el Ejecutivo Federal emitirá un Plan Nacional de 

Atención al Consumo de Sustancias Psicoactivas, con la finalidad de garantizar la salud de las 

personas consumidoras, en tanto que los titulares de las entidades federativas deberán hacer lo 

propio en un plazo máximo de 180 días a partir de la emisión del citado plan. 

 

Indica que el Congreso de la Unión modificará la legislación aplicable en materia fiscal y penal en 

un plazo de 365 días a partir de la entrada en vigor del decreto. Para ello, realizará ejercicios de 

parlamento abierto en los que podrá participar toda la sociedad. 
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También, en un plazo de 365 días, el Ejecutivo Federal deberá emitir los lineamientos de la política 

fiscal para gravar la producción, tráfico, comercialización y consumo de sustancias psicoactivas, 

mientras que las legislaturas locales deben realizar adecuaciones normativas para cumplir con el 

decreto. 

 

Ballesteros Mancilla expone que el consumo y producción de sustancias psicoactivas no debe ser 

tratado desde un enfoque punitivo, sino desde uno regulatorio, que permita al Estado recaudar 

impuestos para invertir en salud y seguridad. 

 

La intención, añade, es sentar una de las bases para finalizar la guerra iniciada por el 

prohibicionismo, quitarle una de sus principales fuentes de ingresos al crimen organizado y 

abordar el consumo de sustancias desde una perspectiva de salud pública, y no de política 

criminal. 

 

Hace mención que cobrar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y el Impuesto al 

Valor Agregado (IVA) sobre el mercado de las drogas permitiría recaudar hasta un billón 113 mil 

600 millones de pesos al año, lo cual equivale al 12 por ciento del Presupuesto de Egresos de la 

Federación, dos veces el presupuesto de salud y casi tres veces el de educación. 

 

“Ese beneficio, por sí solo, debería ser capaz de convencer a todas las fuerzas políticas de adoptar 

una nueva estrategia en materia de drogas. La política prohibicionista no ha servido para 

disminuir el consumo, solo lo ha forzado a acudir a un mercado negro, con drogas sin regulación 

sanitaria y que financian la violencia”, añade. 

 

Argumenta que, a lo largo de la historia, las políticas prohibicionistas crearon la aparición de un 

mercado negro y de organizaciones criminalizadas que, para proteger su actividad económica 

ilegal, incurren en otros crímenes violentos. 
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Comentario / Ricardo Monreal Ávila  

(Coordinador de Diputados – Morena) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PEDRO GAMBOA).- “Durante el periodo 

ordinario de sesiones que concluyó, se aprobaron 14 de las 

iniciativas de reforma constitucional que fueron presentadas por 

el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador. Conforme 

al reglamento de la Cámara han quedado sin efecto cuatro de 

esas 18 iniciativas.  

“El proceso parlamentario permite que los temas de las cuatro 

iniciativas, convertidas en dictámenes, desechadas, 

nuevamente se tienen que presentar; es decir, al quedar sin 

efecto, ya sea por la Presidenta de la República o por legisladores 

y legisladoras federales, puede ser presentada, abordada a partir 

de este momento para ser tratadas en el periodo de sesiones que 

empieza el primero de febrero”. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18893?cid=75F18D32

64FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18893&authkey=!AFbIfglkdjuFD1s&ithint=

video&e=bEHXaq 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18893?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18893&authkey=!AFbIfglkdjuFD1s&ithint=video&e=bEHXaq
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18893?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18893&authkey=!AFbIfglkdjuFD1s&ithint=video&e=bEHXaq
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18893?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18893&authkey=!AFbIfglkdjuFD1s&ithint=video&e=bEHXaq


 

 
 
 
 

Morena va por reforma electoral en 2025, adelanta 
Ricardo Monreal 

 

 
 
En 2025 Morena irá por reforma electoral, adelantó el coordinador del partido en la Cámara 
de Diputados y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal; 
esto dijo. 
 
Esta no sería la primera vez que Morena presenta una reforma electoral, tal como se dio en 
2023, la cual fue suspendida por mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). 
 
De momento se desconocen los términos de la reforma electoral que presentará Morena 
en 2025, sin embargo, plantearía la reducción de gastos de campaña, así como el eliminar 
curules y escaños en el Congreso. 
 
Morena va por reforma electoral en 2025: Ricardo Monreal 
Entrevistado por el portal LatinUs, Ricardo Monreal adelantó que para 2025 habrá una 
reforma electoral, la cual será aplicada en muchas materias aunque no dio la fecha 
aproximada en que Morena la presentará. 
 
De acuerdo con lo dicho por Ricardo Monreal, la reforma electoral podría interrumpir las 
elecciones del 2025 del Poder Judicial, las que tendrán lugar el domingo 1 de junio, por lo 
que podría discutirse para entonces. 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 
 28-12-24 LEGISLATIVO 



 

 
 
 
 
Ricardo Monreal tampoco confirmó si será la Cámara de Diputados la cámara de origen ante 
la que Morena presente la reforma electoral en 2025, aunque sí habló de otras iniciativas 
que se implementarán a partir del 1 de febrero. 
 
Retomó la iniciativa que presentarán contra el maíz transgénico, la cual, acorde con lo dicho 
por Ricardo Monreal, puede presentarse incluso en Comisión Permanente en algún punto 
de enero 2025 para que se turne a comisiones. 
 
Por otra parte referente a la reforma al Infonavit, Ricardo Monreal adelantó que en la última 
semana de enero se lanzará una convocatoria para establecer los foros parlamentarios y 
discutir la minuta en febrero. 
 
Gerardo Fernández Noroña secundó a Ricardo Monreal sobre reforma electoral en 2025 
Anteriormente a lo dicho por Ricardo Monreal para LatinUs, Gerardo Fernández Noroña, 
presidente de la Mesa Directiva del Senado, ya había mencionado que habrá reforma 
electoral en 2025. 
 
Lo dicho por Gerardo Fernández Noroña fue a inicios de diciembre, en donde adelantó que 
una vez se concluyan las elecciones del Poder Judicial se debe escuchar a las autoridades 
para una reforma electoral en 2025. 
 
Ya que en sus palabras, Morena no descarta un parlamento abierto para la reforma electoral 
aunque principalmente se deben atender a las autoridades electorales y partidos políticos 
para lograr un consenso. 
 
En ese momento Gerardo Fernández Noroña adelantó que la reforma electoral planteará la 
reducción de prerrogativas en un 55% así como el gasto de campaña, que deberá ser 
equitativa e igualitaria. 
 
De momento, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) no se han pronunciado ante una nueva reforma electoral. 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/morena-va-por-reforma-electoral-en-2025-
adelanta-ricardo-monreal/  
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Diputados actuarán ante amenaza del maíz 
transgénico contra biodiversidad y salud: Monreal 

 

 
 
La Cámara de Diputados actuará para prohibir la siembra y el cultivo de maíz transgénico 
ante la amenaza que éste representa para la biodiversidad de México y la salud de su 
población, advirtió Ricardo Monreal, líder de la mayoría parlamentaria de Morena en el 
Palacio de San Lázaro. 
 
El legislador defendió así el derecho de los mexicanos a tomar decisiones soberanas en 
materia de alimentación y agricultura, y subrayó que la prohibición del cultivo de maíz 
transgénico no solo es una medida para proteger nuestra biodiversidad y salud, sino 
también una forma de fortalecer la producción nacional de maíz, apoyar a los productores, 
promover su diversificación y reducir la dependencia de las importaciones. 
 
En su artículo Frente al maíz transgénico, soberanía alimentaria y biodiversidad, publicado 
en sus redes sociales, Monreal puntualizó: 
 
“En la Cámara de Diputados actuaremos en consecuencia por lo que toca a la legislación 
constitucional y secundaria. Debemos enfocarnos en la prohibición de la siembra y el cultivo 
de maíz transgénico, ante la amenaza que representa para la biodiversidad de nuestro país 
y la salud de nuestra población”. 
 
Sostuvo que la defensa del maíz nativo se enmarca en la lucha por la preservación de la 
diversidad biológica y cultural de México frente a los modelos agroindustriales de 
producción masiva. 
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“En la Cámara de Diputados debemos asumir un papel proactivo en la defensa del maíz 
nativo y la promoción de una agricultura sustentable. Es necesario, entonces, impulsar una 
reforma legislativa que prohíba el cultivo de maíz transgénico en el país, y que al mismo 
tiempo fortalezca el apoyo a la producción nacional promoviendo su diversificación”, señaló. 
 
Respaldó así el pronunciamiento de la presidenta Claudia Sheinbaum sobre el mandato 
constitucional de que el maíz blanco sembrado en México no sea transgénico, pues esa es 
la mejor defensa para la conservación de la biodiversidad y la salud. 
 
En su mensaje en redes sociales, el también presidente de la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados señaló que el maíz es identidad, historia y patrimonio de nuestra 
nación:  
 
“Defenderemos la biodiversidad, la soberanía alimentaria y la salud de las y los mexicanos. 
¡Sin maíz no hay país!”. 
 
https://www.milenio.com/politica/diputados-actuaran-ante-amenaza-del-maiz-
transgenico-monreal  
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https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/anuncia-sheinbaum-que-enviara-mas-iniciativas-de-reformas-

para-2025-HA14500403 

 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/anuncia-sheinbaum-que-enviara-mas-iniciativas-de-reformas-para-2025-HA14500403
https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/anuncia-sheinbaum-que-enviara-mas-iniciativas-de-reformas-para-2025-HA14500403
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https://lucesdelsiglo.com/2024/12/27/impulsaran-20-reformas-en-2025-nacional/ 

 

 

 

https://lucesdelsiglo.com/2024/12/27/impulsaran-20-reformas-en-2025-nacional/
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Anuncia Morena que presentarán iniciativa para prohibir 

el uso de maíz transgénico a inicios de enero 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

Morena en la Cámara de Diputados anunció que los primeros días 

de 2025 presentarán la iniciativa para prohibir el uso de maíz 

transgénico en nuestro país. Al recorrer su rancho de Puebla del 

Palmar, en Fresnillo, Zacatecas; con sombreo en mano, el 

coordinador de la bancada morenista en San Lázaro, Ricardo 

Monreal, señaló que con esta reforma legislativa harán eco de una 

vieja demanda de proteger al maíz. En el video que difundió en sus 

redes sociales, el también presidente de la Junta de Coordinación 

Política, expuso que el campo siempre llama y es la solución a los 

problemas, por lo que, siempre hay que mostrar el orgullo por 

nuestras raíces. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1oRCa3I_OtAvRgMxV-PDbsRNg0v4lbyP2/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1oRCa3I_OtAvRgMxV-PDbsRNg0v4lbyP2/view
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Confirma Ricardo Monreal que presentarán iniciativa 

para prohibir el maíz transgénico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER ALATORRE).- Ricardo Monreal, 

coordinador de los diputados de Morena, informó que en los 

primeros días de enero su partido presentará la iniciativa que 

busca prohibir el uso del maíz transgénico para consumo 

humano. 

 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1YRAzwPh7xHqdHAspmlED98iNBDXNfxqH/view?usp=drive_link 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1YRAzwPh7xHqdHAspmlED98iNBDXNfxqH/view?usp=drive_link
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En enero, Morena presentará iniciativa 

 para prohibir consumo de maíz transgénico: Monreal 

 

CIUDAD DE MÉXICO (GUADALUPE JUÁREZ).- Morena presentará 

en los primeros días de enero, la iniciativa para prohibir el uso de 

maíz transgénico para uso humano, que no se siembra en 

México. Ricardo Monreal, presidente de la Junta de 

Coordinación Política en la Cámara de Diputados, abrió la 

posibilidad de que el próximo mes se realice un periodo 

extraordinario de sesiones para abordar este tema. 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNLrgh4lnmjuGbZig?e=xD54Fm 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNLrgh4lnmjuGbZig?e=xD54Fm
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Morena presentará en los primeros días de enero 

iniciativa para prohibir el uso del maíz transgénico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (BLANCA BECERRIL).- Morena presentará en los 

primeros días de enero la iniciativa para prohibir el uso del maíz 

transgénico para consumo humano. Ricardo Monreal, presidente 

de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

abrió la posibilidad de que el próximo mes se realice un periodo 

extraordinario de sesiones para aprobar este tema. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18885?cid=75F18D3264

FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18885&authkey=!APhhEPHAWpF-

Zo4&ithint=video&e=LTfsLv 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18885?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18885&authkey=!APhhEPHAWpF-Zo4&ithint=video&e=LTfsLv
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18885?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18885&authkey=!APhhEPHAWpF-Zo4&ithint=video&e=LTfsLv
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18885?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18885&authkey=!APhhEPHAWpF-Zo4&ithint=video&e=LTfsLv
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Monreal anuncia iniciativa en 2025 para defender el 

maíz criollo 
 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL DE SANTIAGO FREDA).- El 

coordinador de diputados federales de Morena, Ricardo 

Monreal, anunció que a inicios de enero de 2025 Morena 

presentará una nueva iniciativa para prohibir el maíz transgénico 

para el consumo humano. 

 

Desde Puebla del Palmar, Zacatecas, Monreal pidió a los 

mexicanos defender el orgullo de las semillas y el campo 

mexicano, luego de respaldar nuevamente a la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo para defender al maíz criollo. 

 

 

 
 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNEyRGJDPCUuZSQww?e=iW4qYQ 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNEyRGJDPCUuZSQww?e=iW4qYQ
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Morena presentará iniciativa para prohibir maíz 

transgénico para consumo humano: Monreal 
 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL DE SANTIAGO FREDA).- Morena 

adelantó que los primeros días de enero de 2025 presentará una 

iniciativa que busca prohibir el uso de maíz transgénico para 

consumo humano, así lo dijo el diputado Ricardo Monreal Ávila, 

coordinador del grupo parlamentario. Aseguró que es una vieja 

demanda de la población y retomó la consigna de que 'sin maíz 

no hay país'. 

 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNBsjEsPaPvpi9ZDw?e=bHd9c5 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNBsjEsPaPvpi9ZDw?e=bHd9c5
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En los primeros días de enero Morena presentará 

iniciativa para prohibir el uso de maíz transgénico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SOPHÍA HENRÍQUEZ).- Será en los primeros días 

de enero de 2025 cuando Morena presentará una iniciativa que 

busca prohibir el uso de maíz transgénico para consumo humano, 

como parte de una demanda histórica en defensa del maíz nativo. 

Esto lo informó el coordinador de los diputados federales de 

Morena, Ricardo Monreal. “Aquí en México nació el maíz y a través 

de los siglos ahora alimenta al mundo, no hay que olvidar jamás la 

frase sin maíz no hay país, afirmó el legislador. En un mensaje en sus 

redes sociales, el representante zacatecano reflexionó sobre la 

importancia de valorar la tierra, las tradiciones y la vida rural. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18883?cid=75F18D3264

FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18883&authkey=!ADA9UmHxtAdYIR0&ithint=vi

deo&e=9Lkneh 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18883?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18883&authkey=!ADA9UmHxtAdYIR0&ithint=video&e=9Lkneh
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18883?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18883&authkey=!ADA9UmHxtAdYIR0&ithint=video&e=9Lkneh
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18883?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18883&authkey=!ADA9UmHxtAdYIR0&ithint=video&e=9Lkneh


 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28/12/2024 LEGISLATIVO 

 

Anuncia Monreal que en enero presentarán iniciativa 

para prohibir uso de maíz transgénico 

 
CIUDAD DE MÉXICO (PRIMITIVO OLVERA).- El coordinador de 

Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, informó 

que será en los primeros días de enero cuando se presente la 

iniciativa para prohibir el uso de maíz genéticamente modificado 

en México. Esto, luego que la presidenta Claudia Sheinbaum, 

pidió el apoyo del Congreso para elevar a rango constitucional 

la prohibición de la siembra del maíz transgénico en México. Con 

la frase ’sin maíz no hay país, el congresista afirmó que prohibir el 

uso de maíz genéticamente modificado para consumo humano 

es una vieja demanda.  

 

 
https://drive.google.com/file/d/1yk6LKzuwo_a-f3RXYMMT-aB22Rs5lN9l/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1yk6LKzuwo_a-f3RXYMMT-aB22Rs5lN9l/view
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Iniciativa para prohibir uso de maíz transgénico  

se presenta en enero: Ricardo Monreal 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARU ROJAS).- Es inminente un periodo 

extraordinario, que está acumulando temas. Creo que no va a 

ser posible desahogarlos todos en un día.  

El periodo extraordinario podría concretarse el próximo 9 de 

enero, al día siguiente de que se reúnan por fin los diputados y 

senadores que integran la Sesión de la Comisión Permanente. 

Desde su rancho, en Zacatecas, el presidente de la Jucopo, 

Ricardo Monreal, grabó varios videos, cortando alfalfa para 

empacar, para alimentar a los animales, y dijo una frase: 

“Quienes venimos del campo nunca olvidamos nuestras raíces, 

tenemos profundo arraigo por la tierra”.  

Morena está preparando todo para el próximo extraordinario, así 

lo dijo: “Los primeros días de enero vamos a presentar la iniciativa 

para poder prohibir el uso de maíz transgénico para consumo 

humano”. 

 

 
https://1drv.ms/u/s!Ao_k_mQyjfF1gZNMyoz7MRnk6UBa5Q?e=R6KpY1 

 

 

 

https://1drv.ms/u/s!Ao_k_mQyjfF1gZNMyoz7MRnk6UBa5Q?e=R6KpY1
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Monreal anuncia iniciativa para prohibir maíz transgénico 

a principios de 2025 
 

CIUDAD DE MÉXICO (DIANA ALCARAZ).- El líder parlamentario de 

Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, indicó que la iniciativa 

para prohibir la producción y uso de maíz transgénico para 

consumo humano será la que abra los trabajos legislativos. “Sin 

maíz no hay país, los primeros días de enero vamos a presentar la 

iniciativa para poder prohibir el uso de maíz transgénico para 

consumo humano, es una vieja demanda, un reclamo. Aquí en 

México nació el maíz, a través de los siglos ahora alimenta al 

mundo”, publicó Monreal Ávila en sus redes sociales. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1OmS-697f64eg-1ryrDHtiPeSDyLdrgUT/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1OmS-697f64eg-1ryrDHtiPeSDyLdrgUT/view


 

 
 
 
 

Se prohibirá la siembra de maíz transgénico en 
México, sentencia Monreal 

 

 
 
La Cámara de Diputados prohibirá la siembra y cultivo de maíz transgénico, por representar 
una amenaza para la salud de la población y la biodiversidad, refrendó el líder parlamentario 
de Morena, Ricardo Monreal. 
 
En un artículo publicado en su página de internet personal y difundido en sus cuentas en 
redes sociales, el parlamentario dijo que es derecho de México tomar decisiones soberanas 
en agricultura y alimentación. 
 
En lo que toca al Legislativo, es un deber constitucional establecer en las leyes que el maíz 
transgénico no se sembrará en el territorio nacional y así lo ha señalado la Presidenta de la 
República, remarcó. 
 
Por qué prohibir transgénicos 
En su escrito, expresó que el maíz es para México un producto natural y originario que 
fortalece la identidad nacional, arraiga la historia del país, es vínculo con las tradiciones 
culturales y la cocina. 
 
Todos esos, dijo, son motivos suficientes para defenderlo y preservarlo “frente a modelos 
agroindustriales de producción masiva”. 
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Prohibir los transgénicos es una medida para proteger todos los factores expresados y 
también, para fortalecer a los productores nacionales de esa semilla y reducir la 
dependencia de las importaciones. 
 
Aseguró que los diputados federales deben sumarse activamente a esa defensa, por lo que 
es necesario impulsar reformas que prohíban los transgénicos y al mismo tiempo, 
fortalezcan el apoyo a la producción nacional de maíz y a su diversificación. 
 
“Nuestra presidenta reitera que tenemos la obligación constitucional de que el maíz blanco 
que se siembra en México no sea transgénico. Esa es la mejor defensa que tenemos para la 
conservación de la biodiversidad y la salud”, externó. 
 
Pleito con EU por el maíz transgénico 
En su artículo hizo un recuento sobre la controversia desatada entre México y Estados 
Unidos por el maíz transgénico. 
 
Enfatizó que el detonante fue la prohibición a ese producto para el consumo humano, 
decretada por el Gobierno Federal en la anterior administración. 
 
El hecho dio paso a la solicitud de Estados Unidos de resolver el asunto en un panel 
comercial en el marco del T-MEC, mismo que falló en contra de México, al considerar que 
los argumentos de defensa a la prohibición no tuvieron sustento científico. 
 
Defensa de México a la prohibición de transgénicos 
Recordó que México defendió su postura afirmando que las semillas transgénicas de maíz 
afectarían al producto nativo, mientras que el herbicida comúnmente usado para evitar 
plagas, el glifosato, de acuerdo a estudios científicos podría afectar la salud de las personas, 
al ser un probable agente carcinógeno. 
 
A los argumentos se sumaron elementos de derecho al medio ambiente, cuidado a la salud 
de la población, preservación de un producto nativo y de “la milpa”, así como protección a 
la riqueza biocultural de las comunidades indígena, la alimentación sana y hasta de la 
gastronomía. 
 
También se aludieron razones culturales e históricas 
Asimismo, Monreal Ávila puntualizó que la prohibición se especificó para maíz blanco 
dirigido al consumo humano y la sustitución gradual, al glifosato. 
 
No se incluyó al maíz amarillo para consumo animal ni uso industrial, aclaró. 
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En respuesta, Estados Unidos planteó razones de tipo comercial y de afectaciones al T-MEC, 
recapituló. 
 
Sheinbaum contra los transgénicos 
En consecuencia, agregó, la Presidenta de la República determinó “darle la vuelta” al 
resultado negativo para México en el panel comercial, disponiendo que sea a través de una 
reforma constitucional donde se imponga la prohibición señalada. 
 
La Jefa del Ejecutivo Federal, recalcó el parlamentario, comprometió que los congresistas 
federales lo establecerían en cuanto retomen trabajos ordinarios, en febrero de 2025. 
 
Manifestó que se respeta la resolución comercial internacional contraria al interés de 
México y por eso se buscaría el modo legal de preservar el derecho de la población a una 
alimentación sana, con maíz no transgénico. 
 
El conflicto para Estados Unidos fue de carácter comercial, para México fue de defensa de 
la soberanía alimentaria y la protección del patrimonio “biocultural”, resumió el diputado 
Monreal. 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/27/se-prohibira-la-siembra-de-maiz-
transgenico-en-mexico-sentencia-monreal-671684.html  
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https://www.contrareplica.mx/nota-Iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-se-presenta-en-enero-dice-

Monreal-2024271239 

https://www.contrareplica.mx/nota-Iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-se-presenta-en-enero-dice-Monreal-2024271239
https://www.contrareplica.mx/nota-Iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-se-presenta-en-enero-dice-Monreal-2024271239
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https://cronicadelpoder.com/2024/12/27/monreal-y-el-maiz-transgenico/ 

 

 

 

https://cronicadelpoder.com/2024/12/27/monreal-y-el-maiz-transgenico/
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Morena prepara iniciativa contra maíz transgénico que 

presentará los primeros días de enero: Monreal 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ALEJANDRO CACHO).- Morena prepara una 

iniciativa en contra del maíz transgénico. Ricardo Monreal, 

coordinador de los diputados de Morena adelantó que la reforma 

será de las primeras que se presenten en enero, consideró que la 

iniciativa no implica una violación al tratado comercial con Estados 

Unidos y Canadá. “Sin maíz no hay país, los primeros días de enero 

vamos a presentar la iniciativa para poder prohibir el uso de maíz 

transgénico para consumo humano, es una vieja demanda, un 

reclamo” publicó el legislador en sus redes sociales. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18889?cid=75F18D3264

FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18889&authkey=!AEto9mNqLziGHvw&ithint=vi

deo&e=56uSIr 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18889?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18889&authkey=!AEto9mNqLziGHvw&ithint=video&e=56uSIr
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18889?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18889&authkey=!AEto9mNqLziGHvw&ithint=video&e=56uSIr
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18889?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18889&authkey=!AEto9mNqLziGHvw&ithint=video&e=56uSIr
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Anuncia Monreal que preparan iniciativa para prohibir 

maíz transgénico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CLAUDIA ECHEVERRY).- El coordinador de la 

bancada de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, anunció que 

en los primeros días de enero presentarán una nueva iniciativa para 

prohibir el uso del maíz transgénico para consumo humano en el 

país. Desde su rancho en Zacatecas el legislador sostuvo que lo que 

se busca es proteger el campo y también a las familias. Monreal 

Ávila demás aseveró que es una vieja demanda, un reclamo y que 

no hay que olvidar jamás la frase sin maíz no hay país. 

 

 

 
https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211

8890&parId=75F18D3264FEE48F%2118880&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%2118890&parId=75F18D3264FEE48F%2118880&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%2118890&parId=75F18D3264FEE48F%2118880&o=OneUp
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Iniciativa para prohibir maíz transgénico será a principios 

de enero, anuncia Ricardo Monreal 
 

CIUDAD DE MÉXICO (DIEGO MARTÍNEZ HUERTA).- El coordinador 

parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo 

Monreal, anunció que en los primeros días de enero, su bancada 

presentará una iniciativa de reforma a la Constitución para prohibir 

la producción y uso de maíz transgénico para consumo humano. 

El legislador morenista recordó que la presidenta Claudia 

Sheinbaum pidió hace unos días al Congreso de la Unión, autorizar 

una reforma constitucional para proteger las semillas autóctonas 

de maíz blanco para consumo humano y prohibir la producción y 

la importación de maíz genéticamente modificado. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1qGggX6EiEnyUU2bFaj6ML2E8rqxDI0Ik/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1qGggX6EiEnyUU2bFaj6ML2E8rqxDI0Ik/view
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https://www.ciudadania-express.com/2024/medio-ambiente/presentara-morena-iniciativa-contra-maiz-

transgenico-en-enero- 

 

https://www.ciudadania-express.com/2024/medio-ambiente/presentara-morena-iniciativa-contra-maiz-transgenico-en-enero-
https://www.ciudadania-express.com/2024/medio-ambiente/presentara-morena-iniciativa-contra-maiz-transgenico-en-enero-
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https://www.grupovx.com/app/posts/monreal-presentara-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-

para-consumo-humano 

 

 

 

 

 

https://www.grupovx.com/app/posts/monreal-presentara-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-para-consumo-humano
https://www.grupovx.com/app/posts/monreal-presentara-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-para-consumo-humano
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Morena va por el maíz transgénico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ANNA LU Y ARGELIA CASTEL).- En enero 

presentarán una iniciativa para prohibir el maíz transgénico para 

consumo humano en el país. Fue Ricardo Monreal, el líder de 

Morena en la Cámara de Diputados, quien dio a conocer las 

intenciones de su grupo parlamentario. Asegura que es un viejo 

reclamo que busca proteger a las familias y al campo. 

 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNCcmrp7AqoHA_BMw?e=MlhuHI 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1gZNCcmrp7AqoHA_BMw?e=MlhuHI
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https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/262298-monreal-anuncia-iniciativa-de-morena-

para-prohibir-maiz-transgenico.html 

 

 

 

https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/262298-monreal-anuncia-iniciativa-de-morena-para-prohibir-maiz-transgenico.html
https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/262298-monreal-anuncia-iniciativa-de-morena-para-prohibir-maiz-transgenico.html
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https://vanguardiaveracruz.com/monreal-alista-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-para-uso-

humano/ 

 

 

 

 

 

https://vanguardiaveracruz.com/monreal-alista-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-para-uso-humano/
https://vanguardiaveracruz.com/monreal-alista-iniciativa-para-prohibir-el-maiz-transgenico-para-uso-humano/
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https://cadenapolitica.com/2024/12/27/iniciativa-contra-el-uso-de-maiz-transgenico-sera-presentada-en-

enero/ 

 

https://cadenapolitica.com/2024/12/27/iniciativa-contra-el-uso-de-maiz-transgenico-sera-presentada-en-enero/
https://cadenapolitica.com/2024/12/27/iniciativa-contra-el-uso-de-maiz-transgenico-sera-presentada-en-enero/
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https://periodicolavoz.com.mx/nacion/presentaran-reforma-para-prohibir-el-maiz-transgenico/326213 

 

https://periodicolavoz.com.mx/nacion/presentaran-reforma-para-prohibir-el-maiz-transgenico/326213
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https://riodoce.mx/2024/12/27/anuncia-monreal-que-morena-presentara-en-enero-iniciativa-para-

prohibir-maiz-transgenico/ 

 

https://riodoce.mx/2024/12/27/anuncia-monreal-que-morena-presentara-en-enero-iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico/
https://riodoce.mx/2024/12/27/anuncia-monreal-que-morena-presentara-en-enero-iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico/
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https://gamavision.com/noticias/ricardo-monreal-anunciara-reforma-para-prohibir-uso-del-maiz-

transgenico 

 

https://gamavision.com/noticias/ricardo-monreal-anunciara-reforma-para-prohibir-uso-del-maiz-transgenico
https://gamavision.com/noticias/ricardo-monreal-anunciara-reforma-para-prohibir-uso-del-maiz-transgenico
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https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/morena-busca-prohibir-uso-de-maiz-transgenico-para-

consumo-humano/580620 

 

 

 

 

 

 

https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/morena-busca-prohibir-uso-de-maiz-transgenico-para-consumo-humano/580620
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/morena-busca-prohibir-uso-de-maiz-transgenico-para-consumo-humano/580620
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https://nvinoticiaschiapas.com/nacional/27/12/2024/135904/ 
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https://digitalnewsqr.com/morena-impulsara-iniciativa-para-prohibir-el-uso-de-maiz-transgenico-en-

mexico/ 

 

 

https://digitalnewsqr.com/morena-impulsara-iniciativa-para-prohibir-el-uso-de-maiz-transgenico-en-mexico/
https://digitalnewsqr.com/morena-impulsara-iniciativa-para-prohibir-el-uso-de-maiz-transgenico-en-mexico/
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https://www.diarioelindependiente.mx/2024/12/morena-presentara-iniciativa-para-prohibir-maiz-

transgenico-para-consumo-humano-monreal 

https://www.diarioelindependiente.mx/2024/12/morena-presentara-iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-para-consumo-humano-monreal
https://www.diarioelindependiente.mx/2024/12/morena-presentara-iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-para-consumo-humano-monreal
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https://potosinoticias.com/2024/12/27/morena-presentara-en-enero-iniciativa-para-prohibir-maiz-

transgenico/ 
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https://www.poresto.net/mexico/2024/12/27/monreal-y-sheinbaum-impulsan-medidas-para-prohibir-el-

maiz-transgenico-en-mexico.html 
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https://elporvenir.mx/nacional/impulsan-prohibicion-del-maiz-transgenico/809241 
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Monreal adelanta iniciativa de Morena contra maíz transgénico | Watch 

 

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/monreal-adelanta-iniciativa-de-morena-contra-ma%C3%ADz-transg%C3%A9nico/vi-AA1wAa6o?ocid=hpmsn
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Cámara de Diputados debe asumir papel 
proactivo en la defensa del maíz nativo: 

diputado Ricardo Monreal 
 

Boletín No. 0663 

 

• “Nuestro derecho es tomar decisiones soberanas en materia de alimentación y agricultura”, 

añade 

La Cámara de Diputados debe asumir un papel proactivo en la defensa del maíz nativo y la 

promoción de una agricultura sustentable, por ello, debe impulsar una reforma legislativa que 

prohíba el cultivo de maíz transgénico en el país y fortalezca el apoyo a la producción nacional 

promoviendo su diversificación, afirmó el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 

de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila. 

 

Indicó que el maíz es un elemento fundamental de la identidad nacional, los arraiga a una historia 

milenaria y es vínculo con las tradiciones culturales y la riqueza culinaria. De ahí que, la defensa 

del maíz nativo se enmarca en la lucha por la preservación de la diversidad biológica y cultural de 

México frente a los modelos agroindustriales de producción masiva. 

 

“Es nuestro derecho tomar decisiones soberanas en materia de alimentación y agricultura. La 

prohibición del cultivo de maíz transgénico no sólo es una medida para proteger nuestra 

biodiversidad y salud, sino una forma de fortalecer la producción nacional de maíz, apoyar a las y 

los productores nacionales, promover su diversificación y reducir la dependencia de las 

importaciones”, aclaró. 
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En su artículo titulado “Frente al maíz transgénico, soberanía alimentaria y biodiversidad”, 

Monreal Ávila expone que la reciente controversia en torno al maíz transgénico puso de 

manifiesto la compleja intersección entre comercio internacional, soberanía alimentaria y 

protección de la biodiversidad, pues el fallo del panel del Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC), que impide a México prohibir la importación de maíz transgénico 

estadounidense, generó un intenso debate en el país. 

 

Comentó que ello fue en respuesta a un decreto emitido durante el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, que buscaba, entre otras medidas, la prohibición inmediata del uso de maíz 

transgénico en masa y tortillas e instruía a diversas agencias gubernamentales mexicanas a 

eliminar gradualmente su uso en la alimentación humana. Es decir, regulaba el uso del glifosato y 

de las semillas y grano de maíz genéticamente modificados. 

 

Monreal Ávila relató que el argumento del Gobierno de México para vetar este producto se 

sustentó en la amenaza que representa el polen transgénico a la biodiversidad de maíz nativo y el 

riesgo del uso de glifosato, herbicida comúnmente utilizado en su cultivo, y que distintas 

investigaciones científicas alertaron sobre los efectos nocivos del glifosato en la salud de los seres 

humanos, el medioambiente y la diversidad biológica, y ha sido identificado como probable 

carcinogénico en humanos. 

 

Sin embargo, Estados Unidos, a través de la Oficina del Representante Comercial de Estados 

Unidos (USTR), argumentó que estas medidas violaban el T-MEC, al afectar el comercio bilateral y 

restringir su acceso al mercado mexicano. En consecuencia, el panel falló a favor de la Unión 

Americana, considerando que las medidas de nuestro país carecían de suficiente fundamento 

científico y no se basaban en una evaluación de riesgo adecuada. 

 

Al respecto, el Gobierno Federal, en un comunicado, afirmó que no compartía la determinación 

del panel; no obstante, aseguró que respetará la determinación, buscando reivindicar los 

derechos de todas y todos los mexicanos y reafirmado su compromiso con la protección de la 

salud, el medio ambiente y la biodiversidad. 

 

“Es innegable que mientras para Estados Unidos el conflicto tiene una connotación evidentemente 

comercial, para México implica la protección de nuestra soberanía alimentaria y la protección del 

patrimonio biocultural de la nación”, añadió. 
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Por ello, dijo, la Cámara de Diputados actuará en consecuencia en lo que toca a la legislación 

constitucional y secundaria. “Debemos enfocarnos en la prohibición de la siembra y el cultivo de 

maíz transgénico, ante la amenaza que representa para la biodiversidad del país y la salud de la 

población”. 

 

Relató que la presidenta Claudia Sheinbaum se comprometió a impulsar la prohibición del cultivo 

de maíz transgénico en el territorio nacional y ha reiterado que se tiene la obligación 

constitucional de que el maíz blanco que se siembra en México no sea transgénico. “Esa es la 

mejor defensa que tenemos para la conservación de la biodiversidad y la salud”, aclaró. 

 

El artículo denominado “Frente al maíz transgénico, soberanía alimentaria y biodiversidad” puede 

ser consultado en ricardomonrealavila.com y en las cuentas de las redes sociales de X y Facebook: 

@RicardoMonrealA. 
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En febrero se discutirá la minuta del Infonavit, 

afirma Monreal; habrá reforma electoral en 2025, 

adelanta 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados aseguró 

que en la última semana de enero se lanzará una convocatoria para “escuchar a 

las autoridades, al Ejecutivo, a los empresarios, y los sindicatos” 

 

El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal Ávila, afirmó 

que en febrero iniciará la discusión de la minuta a la reforma de la Ley del 

Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit). 

En entrevista con Latinus en el recinto legislativo de San Lázaro, comentó que 

en la última semana de enero se lanzará una convocatoria para “escuchar a las 

autoridades, al Ejecutivo, a los empresarios, y los sindicatos”. 
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“En febrero empezaremos a discutir la ley”, adelantó como parte de los temas 

prioritarios de la agenda legislativa, y confirmó que se cancela la posibilidad 

de llevar a cabo un periodo extraordinario en el mes de enero. 

Confirmó que también habrá “una reforma electoral el año que entra, la cual 

se interrumpe un poco con el proceso del Poder Judicial que se llevará a cabo 

en junio próximo”. 

“Se está preparando una reforma electoral. Sí se está intentando que haya 

una reforma a la materia electoral”, comentó. 

Se le preguntó si dicha reforma considera la reducción en las prerrogativas a 

los partidos políticos, y respondió que “tiene muchas materias, es amplia, pero 

el año que entra vamos a ver eso”. 

En cuanto a la reforma para prohibir el consumo de maíz transgénico, cuya 

presentación se adelantó para los primeros días del mes próximo como parte de 

las iniciativas que enviará al Congreso la presidenta Claudia Sheinbaum, dijo 

que “se puede presentar en alguna sesión de la Comisión Permanente en 

cualquier momento y será la encargada de turnarla a las comisiones”. 

“A partir del 1 de febrero vamos a tener mucho trabajo, porque son 40 

modificaciones a leyes reglamentarias y nuevas leyes”, indicó. 

Monreal Ávila explicó que las cuatro reformas constitucionales que envió el 5 

de febrero pasado Andrés Manuel López Obrador como presidente “que no 

se aprobaron, quedaron sin efectos”. 

“Quiere decir que se tienen que presentar nuevas iniciativas y comenzar de 

nuevo todo el proceso ordinario de modificación de la Constitución”, 

detalló. 

El líder de Morena en la Cámara de Diputados añadió que la legislación sobre 

las concesiones del agua, y temas como medio ambiente, el tope en 

salarios así como remuneraciones de servidores públicos y pensiones dignas, 

“esas ya quedaron sin efectos”. 
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“Se dictaminaron, pero no se aprobaron, Ahora tenemos que volver a iniciar 

con nuevas iniciativas”, mencionó. 

 

 

 

https://latinus.us/mexico/2024/12/27/en-febrero-se-discutira-la-minuta-del-

infonavit-afirma-monreal-habra-reforma-electoral-en-2025-adelanta-

131432.html 
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https://planoinformativo.com/1046541/ley-del-infonavit-a-revision-sheinbaum 

 

 

 

 

https://planoinformativo.com/1046541/ley-del-infonavit-a-revision-sheinbaum


 

 
 
 
 

Esta es la fecha en la que se reanudará la discusión 
de la polémica Ley del Infonavit 

 

 
 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, adelantó que en 
febrero iniciará la discusión de la reforma a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). 
 
Tras su aprobación en el Senado, la propuesta ha causado polémica debido a las acusaciones 
de la oposición sobre que presuntamente el gobierno dispondría de los recursos de las 
subcuentas del fondo. 
 
Al respecto, en entrevista para Latinus, Ricardo Monreal detalló que en la última semana de 
enero se lanzará una convocatoria para “escuchar” a las autoridades, al Ejecutivo, a los 
empresarios y sindicatos. 
 
El legislador rechazó la posibilidad de llevar a cabo un periodo extraordinario para enero, 
por lo que será en febrero cuando la empiecen a discutir como parte de los temas 
prioritarios de la agenda legislativa. 
 
Pendientes legislativos 
Monreal Ávila detalló que para el próximo año habrá un reforma electoral, sin embargo, se 
limitó a decir que “tiene muchas materias, es amplia, pero el año que entra vamos a ver 
eso”. 
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“(Habrá) una reforma electoral el año que entra, la cual se interrumpe un poco con el 
proceso del Poder Judicial que se llevará a cabo en junio próximo. Se está preparando una 
reforma electoral. Sí se está intentando que haya una reforma a la materia electoral”, 
detalló. 
 
Respecto a la reforma para prohibir el consumo de maíz transgénico, el diputado destacó 
que la presentación de la misma será los primeros días de enero como parte de las iniciativas 
que enviará al Congreso la presidenta Claudia Sheinbaum. 
 
“Se puede presentar en alguna sesión de la Comisión Permanente en cualquier momento y 
será la encargada de turnarla a las comisiones… A partir del 1 de febrero vamos a tener 
mucho trabajo, porque son 40 modificaciones a leyes reglamentarias y nuevas leyes”, 
agregó. 
 
Reformas de AMLO quedan sin efectos 
Respecto a las reformas constitucionales que el entonces presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió el 5 de febrero de este año y que no se aprobaron, explicó que ya quedaron 
sin efectos, por ello se tienen que presentar nuevas iniciativas y comenzar de nuevo todo el 
proceso. 
 
“Se dictaminaron, pero no se aprobaron, ahora tenemos que volver a iniciar con nuevas 
iniciativas”, detalló Monreal sobre las reformas en materia de concesiones del agua, medio 
ambiente, el tope en salarios así como remuneraciones de servidores públicos y pensiones 
dignas. 
 
https://politico.mx/2024/12/28/esta-es-la-fecha-en-la-que-se-reanudara-la-discusion-de-
la-polemica-ley-del-infonavit/  
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Diputados panistas critican lo complicado que será 
votar por los juzgadores en 2025 

 

 
 
Diputados federales del PAN criticaron severamente que el INE planea reducir sus niveles de 
seguridad en el papel de las boletas electorales, instalar mucho menos centros de votación, 
disminuir el número de capacitadores y funcionarios de casillas, luego del drástico recorte a 
su presupuesto para los comicios extraordinarios de los 881 jueces, magistrados y ministros. 
 
La coordinadora de los diputados federales del PAN, Noemí Luna, fustigó el complicado 
diseño de las papeletas, pues los votantes tardarán mucho tiempo en leer el abultado 
número de aspirantes a ocupar dichos cargos en el Poder Judicial. 
 
En redes sociales pronosticó que esas anomalías derivarán en gran abstencionismo el día de 
los comicios en junio del 2025. 
 
“¡Los electores tardarían entre 15 y 20 minutos para llenar cada una de las 6 boletas! Le 
redujeron al @INEMexico el 52% de presupuesto para #EleccionJudicial ¿Quiénes y cómo 
contarán los votos? ¿Se imaginan el porcentaje de abstencionismo?”. 
 
La legisladora del blanquiazul por Zacatecas, sostuvo que en esas condiciones las elecciones 
judiciales serán una simulación. 
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“La propia reforma al Poder Judicial nosotros siempre lo dijimos que era totalmente inviable 
ya en la práctica. Y esto viene a reafirmar, lo que hemos dicho una y otra vez, es una 
simulación, no va a haber una elección de juzgadores, de magistrados, de ministros y jueces, 
es simplemente una simulación de Morena para apropiarse de otro poder”. 
 
Por su parte, el también diputado panista Federico Döring, coincidió en que esta elección 
será una farsa y al final de cuentas los aspirantes que serán los próximos juzgadores serán 
designados por los líderes parlamentarios de Morena en el Congreso Federal, Ricardo 
Monreal y Adán Augusto López. 
 
“Igual de manipulado que las elecciones internas de MORENA la selección de candidaturas 
en los comités de evaluación para la venganza judicial de @MxDiputados y 
@senadomexicano Todo es una farsa, una puesta en escena sin seriedad ni probidad, la lista 
definitiva lo harán @RicardoMonrealA y @adan_augusto”. 
 
https://wradio.com.mx/2024/12/27/diputados-panistas-critican-lo-complicado-que-sera-
votar-por-los-juzgadores-en-2025/  
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Claudia Sheinbaum informó que tuvo reunión con Ricardo 

Monreal e Ignacio Mier 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CLAUDIA ECHEVERRY).- La presidenta Claudia 

Sheinbaum informó que el pasado martes se reunió con el 

diputado Ricardo Monreal y el senador Ignacio Mier para revisar la 

agenda del 2025. Adelantó que en 2025 se revisarán leyes 

secundarias, en especial las de la reforma a Pemex y CFE, se 

revisará la reforma al Infonavit, la reforma constitucional para que 

no haya reelección y en contra del nepotismo. Además dio a 

conocer que enviará 20 iniciativas para el próximo periodo de 

sesiones entre las cuales están la Ley de Obra Pública y Ley de 

Adquisiciones. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18887?cid=75F18D3264

FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18887&authkey=!AKkfbvTapItmY1Y&ithint=vid

eo&e=YhPGQy 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18887?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18887&authkey=!AKkfbvTapItmY1Y&ithint=video&e=YhPGQy
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18887?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18887&authkey=!AKkfbvTapItmY1Y&ithint=video&e=YhPGQy
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18887?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18887&authkey=!AKkfbvTapItmY1Y&ithint=video&e=YhPGQy
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Comentario / Julio Patán y Juan Ignacio Zavala 

(Comentaristas) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (JULIO PATÁN Y JUAN IGNACIO ZAVALA).- 

“Otro momento muy emocionante de la vida política nacional es 

cuando el doctor Monreal que, como ustedes saben, es un muy 

connotado constitucionalista, gran catedrático. Es uno de esos 

raros casos en los que se conjuntan de una manera sublime la 

academia y el ejercicio de la política, pero no nada más eso, 

agarró el diputado Monreal y dijo: tengo que poner a leer a mis 

compañeros de ruta de la Cámara de Diputados y se organizó 

unos talleres de lectura. ¡Qué bárbaro, qué manera de revisar a los 

clásicos! Shakespeare, algo de Blake y Ricardo Monreal, obras 

completas, 16 tomos. Ni Alfonso Reyes tiene unas obras completas 

más extensas que el doctor Monreal. Quiero hacer una aclaración. 

No cobra, bueno, creo que no cobra, igual les cobra los libros o lo 

que sea de su propia autoría”. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1R0_ePkhnlSq2E7SfxGg_1TTvMllu40qk/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1R0_ePkhnlSq2E7SfxGg_1TTvMllu40qk/view


 

 
 
 

 

El rancho te ingre, te arraiga, 

 nunca desconoce a los suyos: Monreal 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ALBERTO GARCÍA SARUBBI).- “El rancho te 

ingre, el rancho te arraiga, el campo nunca desconoce a los 

suyos. Por eso siempre regresas al campo”, externó el presidente 

de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 

Ricardo Monreal.  

Tras desear un buen año 2025, el líder de los diputados de Morena 

comentó que es una delicia disfrutar de la gente, de la 

naturaleza, de los animales, de todo lo que importa en la vida. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1jZdtvOrE2sQzWVAKr1fhzhxY5CdpPqU7/view 
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https://www.omnia.com.mx/noticia/353202/encono-en-morena-tras-acusaciones-entre-monreal-y-adan-

augusto-jose-luis-villalo 

https://www.omnia.com.mx/noticia/353202/encono-en-morena-tras-acusaciones-entre-monreal-y-adan-augusto-jose-luis-villalo
https://www.omnia.com.mx/noticia/353202/encono-en-morena-tras-acusaciones-entre-monreal-y-adan-augusto-jose-luis-villalo
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Propuesta del INE pone en duda certeza y calidad de 

elección judicial, asegura Moreira 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CLAUDIA ECHEVERRY).- La propuesta de 

boletas que presentó el INE para los comicios judiciales generó 

reacciones en representantes de la oposición. En el PRI 

consideraron que la boleta y la mecánica que se pretende aplicar 

no cumple con lo establecido en la Constitución, además de poner 

en duda la certeza, calidad y cobertura del proceso. El 

coordinador priista en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, 

afirmó, “nos dijeron que íbamos a seleccionar a nuestros 

juzgadores, pues resulta que en la propuesta que hace el INE, para 

disminuir el número de boletas, es de que tú solamente elijas una 

parte de los mismos”. Por su parte, el diputado del PAN, Federico 

Döring aseveró que no se va a votar por nombres sino con números, 

con lo que será más fácil para quienes extorsionan con los 

programas sociales. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18886?cid=75F18D3264

FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18886&authkey=!AO8XcHSBcmGNQLc&ithint

=video&e=9gckxU 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18886?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18886&authkey=!AO8XcHSBcmGNQLc&ithint=video&e=9gckxU
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18886?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18886&authkey=!AO8XcHSBcmGNQLc&ithint=video&e=9gckxU
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!18886?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!18886&authkey=!AO8XcHSBcmGNQLc&ithint=video&e=9gckxU
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Afirma Rubén Moreira que como van las cosas, se tendrá 

elección judicial patito 
 

CIUDAD DE MÉXICO (DIEGO MARTÍNEZ HUERTA).- En la Cámara de 

Diputados hubo reacciones en torno al anunció que dio a conocer 

el Instituto Nacional Electoral que hubo un recorte a su presupuesto 

y el diseño de las boletas para votar en las elecciones judiciales de 

junio de 2025 y que presentan algunas medidas de seguridad y 

confianza que son realmente mínimas. El líder de los diputados del 

PRI, Rubén Moreira, aseguró que así como van las cosas, este 

proceso va a derivar en elecciones patito, recordó que al haber 

recortado el presupuesto solicitado, el INE no cuenta con recursos 

para llevar a cabo dichas elecciones extraordinarias de manera 

adecuada. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1lT_hIPpt0UJsRQzN11qbZ4HJ8WKLGRU2/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1lT_hIPpt0UJsRQzN11qbZ4HJ8WKLGRU2/view
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https://www.debate.com.mx/opinion/no-hay-buenos-augurios-para-el-2025-20241227-0013.html 

 

 

https://www.debate.com.mx/opinion/no-hay-buenos-augurios-para-el-2025-20241227-0013.html
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Iniciativa para Crear Cédula Digital de Salud y Mejorar el 

Acceso a la Información Médica; Atajaría Burocratismo 

 

*Desde el Palacio Legislativo de San Lázaro, Morena propuso reformas la Ley 

del Seguro Social para que millones de mexicanos accedan a su expediente 

médico digital, mejorando la atención y reduciendo trámites burocráticos 

*Esta medida beneficiará a más de 77 millones de derechohabientes del 

IMSS, facilitando el acceso a citas, resultados de laboratorio y otros servicios 

médicos desde cualquier dispositivo 

 

Global Press Mx / Con el 

objetivo de modernizar el 

acceso a la información 

médica y reducir los 

trámites burocráticos, la 

diputada María Guadalupe 

Morales Rubio, integrante 

del Grupo Parlamentario de 

Morena, presentó una 

iniciativa para reformar los artículos 5A y 111A de la Ley del Seguro Social, con 

la que propone la creación de la Cédula Digital de Salud. Esta medida permitirá 

que más de 77 millones de derechohabientes del IMSS accedan a su 

expediente médico único de manera digital, a través de plataformas y 

aplicaciones oficiales, mejorando la calidad del servicio médico y la gestión de 

la salud en México. 

El expediente médico electrónico único es una herramienta muy útil para las 

personas derechohabientes, ya que pone a su disposición la información 

médica de manera inmediata y sin necesidad de acudir personalmente a los 

centros de salud. De acuerdo con la diputada, este sistema digital facilita la 
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consulta de citas, resultados de laboratorio y estudios médicos desde 

cualquier dispositivo. «El expediente médico electrónico único es un derecho 

y una herramienta muy útil de las personas derechohabientes, ya que implica 

tener la información médica al alcance de la mano», destacó. 

Esta iniciativa también se enmarca dentro de las normas oficiales mexicanas 

que regulan el expediente clínico, como la NOM-004-SSA3-2012, que 

establece los criterios para la elaboración y manejo de los expedientes 

médicos. A través de esta reforma, se busca garantizar la interoperabilidad de 

los sistemas, lo que permitirá que los derechohabientes puedan acceder a su 

información médica, independientemente de la institución médica que los 

atienda, como el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) o el Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 

«El expediente clínico electrónico implementado por el Instituto Mexicano del 

Seguro Social será el origen para construir un sistema universal que almacene 

el historial clínico de toda la población», comentó. 

Morales Rubio también destacó los avances tecnológicos del IMSS en la 

implementación de la Cédula Digital de Salud, la cual ofrece a los 

derechohabientes la posibilidad de consultar su historial médico de manera 

rápida y segura desde su teléfono móvil. «La plataforma será muy amigable de 

fácil acceso para todas las personas que no somos expertas en tecnología», 

aseguró, resaltando lo práctico y eficiente que ha sido el sistema digital para 

millones de usuarios. 

Con esta iniciativa, se busca facilitar la atención médica a todos los mexicanos, 

especialmente a aquellos que no pueden desplazarse a un centro médico. 

«Dicho Instituto es pionero en el uso de la tecnología en el manejo del 

expediente clínico digital, y de acuerdo con la experiencia de diversos usuarios, 

es una herramienta muy útil en el seguimiento de sus enfermedades», 

concluyó. 

https://globalpress.mx/iniciativa-para-crear-cedula-digital-de-salud-y-

mejorar-el-acceso-a-la-informacion-medica-atajaria-burocratismo/  

https://globalpress.mx/iniciativa-para-crear-cedula-digital-de-salud-y-mejorar-el-acceso-a-la-informacion-medica-atajaria-burocratismo/
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En Diputados, sólo una iniciativa en apoyo a 
migrantes tras anuncio de deportaciones masivas de 

Trump; está en la “congeladora” 
 

 
 
A pesar de las amenazas que hizo Donald Trump de ordenar deportaciones masivas en 
cuanto asuma la presidencia de Estados Unidos, los diputados solamente han presentado 
una iniciativa en respaldo a migrantes, la cual está en la “congeladora”. 
 
A la fecha, la Comisión de Asuntos Migratorios ha recibido cinco proyectos, dos de estos 
fueron presentados el mismo día por la diputada de Morena, María Damaris Silva Santiago. 
 
Una iniciativa de la diputada Silva Santiago propone reformar el artículo 2o. de la Ley de 
Migración, “a fin de complementar los programas de reinserción social de los migrantes”. 
 
“Facilitar el retorno al territorio nacional y la reinserción social de los emigrantes mexicanos 
y sus familias, a través de programas interinstitucionales de identidad, salud, educación, 
laboral, inclusión financiera, fiscal y demás que tengan por objeto reforzar los vínculos entre 
las comunidades de origen y destino de la emigración mexicana, en provecho del bienestar 
familiar y del desarrollo regional y nacional”. 
 
El otro proyecto de la diputada de Morena propone que se permita la Clave Única de 
Registro Poblacional, la Carta de Naturalización, o un Certificado de Nacionalidad Mexicana 
para confirmar la nacionalidad de los connacionales. 
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Además, los legisladores de la llamada 4T tampoco avalaron ninguna reserva de la oposición 
dentro de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, para 
enfrentar la saturación en albergues fronterizos. 
 
Incluso, las comisiones de Asuntos Frontera Norte y Asuntos Frontera Sur, cuyos diputados 
se han involucrado en otras legislaturas en el tema migratorio por el flujo de personas que 
buscan cruzar a Estados Unidos de manera ilegal en entidades de ambas fronteras de 
México, tampoco tienen ninguna iniciativa sobre esta problemática. 
 
Aniceto Polanco Ramírez, diputado de Morena, presentó una iniciativa el 23 de octubre para 
modificar el artículo 4o. de la Constitución para reducir de 68 a 65 años la edad necesaria 
“para recibir una pensión no contributiva por parte del Estado, y extenderla a los migrantes 
que viven fuera del país”. 
 
Dicha iniciativa fue turnada también a la Comisión de Puntos Constitucionales. 
 
José Gloria López, diputado del Partido del Trabajo (PT), presentó una iniciativa “en materia 
de principio de no devolución de migrantes a territorios donde su vida o su libertad peligre”. 
 
“La Secretaría de Gobernación realizará los procedimientos de investigación y sanción a los 
servidores públicos en materia migratoria que incurran en responsabilidades por su acción 
u omisión en detrimento de los derechos humanos de los migrantes, nacionales y 
extranjeros”, indica la propuesta. 
 
El 3 de diciembre, Nora Yessica Merino, también del PT, presentó una iniciativa de reforma 
a la Ley de Migración “para garantizar la protección integral de menores migrantes no 
acompañados mediante la creación de servicios y protocolos que aseguren su bienestar, 
desarrollo físico y emocional”. 
 
Olga Leticia Chávez Rojas, diputada de Morena, presentó un proyecto “para restringir la 
salida del país a mexicanos y extranjeros que estén obligados al pago de alimentos, hasta 
que garanticen dicha obligación por el tiempo que se ausenten”. 
 
Ninguna de las iniciativas ha sido dictaminada en la Comisión de Asuntos Migratorios. 
 
Este viernes, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció en su conferencia que se llevarán a 
cabo modificaciones para convertir al Instituto Nacional de Migración “en el Instituto de 
Apoyo a la Movilidad Humana”. 
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En la discusión del PEF 2025, la priista Paloma Domínguez Ugarte advirtió “sobre la falta de 
recursos para el Instituto Nacional de Migración y lo mismo sucede con el presupuesto de 
asistencia y protección consular de mexicanos en Estados Unidos, mismo que representa 
reducciones por 33 millones de pesos, es decir, una caída de 9.8%”. 
 
“Dicen que están preparados para Trump, pero ahorcan a las instituciones encargadas de 
enfrentar esos grandes retos. Se dice que existe un plan, el Plan México, pero parece que 
dicho plan no contempla mayor inversión pública, a menos que sea el Tren Maya, el AIFA o 
Dos Bocas, no es prioridad”, reclamó. 
 
https://latinus.us/mexico/2024/12/27/en-diputados-solo-una-iniciativa-en-apoyo-
migrantes-tras-anuncio-de-deportaciones-masivas-de-trump-esta-en-la-congeladora-
131436.html  
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Elección Judicial es un ‘fraude’; la gente no sabe por 
quién está votando, dice Federico Döring 

 

 
 
En entrevista para MVS Noticias con Citlali Saénz en ausencia de Pamela Cerdeira, Federico 
Döring, diputado por el Partido Acción Nacional (PAN), criticó las boletas para la elección 
judicial de junio de 2025, asegurando que se trata de un "fraude judicial" que solo resultará 
en una "cárcel judicial" controlada por el partido en el gobierno. 
 
“La ley los obliga, la que ellos mismos impusieron, a que todos podamos identificar 
perfectamente por quién estamos votando. No es lo mismo un juez de distrito en materia 
administrativa que uno en extinción de dominio o telecomunicaciones,” señaló Döring. Sin 
embargo, acusó que este principio no se está cumpliendo y que los ciudadanos se 
enfrentarán a una lista de nombres sin claridad sobre qué juzgado corresponde a cada 
candidato. 
 
Según el diputado, este sistema está diseñado para beneficiar al partido en el poder 
mediante “quinielas partidistas”. Explicó que la votación será confusa y que “la gente 
seguramente optará por los números como una forma más ágil de votar, pero esos números 
no significan nada sin la información adecuada”. Además, criticó la falta de presupuesto para 
campañas informativas que permitan a los votantes conocer a los candidatos. 
 
“Si no tienen presupuesto para hacer campaña, si no van a salir en los tiempos de radio y 
televisión, ¿cómo sabría la gente quién es la persona por la que quiere votar?” cuestionó.  
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Federico Döring dice que no habrá transparencia en las elecciones judiciales   
Asimismo, aprovechó el espacio para hacer fuertes críticas hacia los comités de evaluación 
de la Cámara de Diputados, calificándolos como una "farsa". “El 100% de los evaluados son 
de Morena. Los que controlan las tómbolas del Congreso son aliados del partido, y la 
oposición ni siquiera está presente”, afirmó. 
 
Para terminar, Federico Döring lamentó que este proceso, lejos de resolver los problemas 
de justicia únicamente jugará con la esperanza de los ciudadanos. 
 
“Me duele mucho porque solo jugaron con la esperanza de la gente que tiene un reclamo 
sensato y justificado de mejor justicia” concluyó. 
 
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/12/27/eleccion-judicial-es-un-fraude-la-gente-
no-sabe-por-quien-esta-votando-dice-federico-dring-671653.html  
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Urge atender sequía en Baja California Sur y el resto 
del país, dice diputado del PVEM 

 

 
 
La sequía que afecta distintas partes del territorio nacional, impidiendo desarrollar 
adecuadamente las actividades ganaderas, el cultivo de las tierras, la producción de 
alimentos e incluso la pesca, urgen a las autoridades federales a tomar acciones inmediatas, 
planteó el integrante de la bancada del Partido Verde (PVEM) en la Cámara de Diputados, 
Manuel Alejandro Cota. 
 
El parlamentario señaló que la situación en su entidad, Baja California Sur es preocupante y 
debe ser atendida de manera excepcional. 
 
El congresista pidió a la Cámara respaldar el llamado que hizo a la Secretaría de Agricultura 
a que actúe de manera inmediata y urgente para brindar apoyo a su entidad y al resto de 
los estados afectados por la situación. 
 
Sequía en Baja California Sur 
En su planteamiento, el promovente también demandó que desde San Lázaro se pida a la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), emitir un “acuerdo general de emergencia” para 
los municipios de La Paz, Comondú, Loreto y Mulegé, en Baja California Sur. 
 
Exigió que no solo se analice el promedio de precipitación pluvial que lleva a cabo el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), sino que considere el resto de factores externos en el 
territorio señalado, como el “severo estrés hídrico”, la hidrología histórica, la geografía 
estatal. 
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También el bajo nivel de captación y la problemática en los mantos acuíferos y las 
temperaturas extremas que sufre la entidad, para que cuente con medidas extraordinarias 
y recursos que permitan enfrentar los graves efectos de la sequía que está afectando en 
particular a la ganadería estatal. 
 
Asimismo, Cota Cárdenas solicitó que la SADER implemente un programa inmediato de 
estimulación de lluvias a través de tecnología de vuelos avalada por la CONAGUA, con el 
propósito de incentivar la lluvia en las zonas del territorio bajacaliforniano que más lo 
requieren, y así, rescatar la actividad pecuaria. 
 
En la argumentación, el congresista afirmó que “ser ganadero en Baja California Sur es una 
verdadera proeza”. 
 
Reconoció que su interés en el asunto es personal, ya que su familia es de ganadores y 
agricultores, por lo cual tiene conocimiento directo de las dificultades que pasan quienes se 
dedican a esas actividades en la entidad. 
 
Agregó que la actual sequía, cuyo inicio se registró en el año 2022, ha generado en el país 
“la peor crisis hídrica” de los últimos años. 
 
Refirió que de acuerdo a la CONAGUA, el 65 por ciento del país tiene algún grado de sequía, 
lo que pone en riesgo la actividad y producción en el campo mexicano. 
 
Citó datos del Meteorológico, para señalar que la falta de lluvias y el agotamiento de 
acuíferos afecta a mil 963 de los 2 mil 469 municipios con los que cuenta el país, es decir, 
casi el 90 por ciento. 
 
De esas alcaldías 380 presentan sequía extrema y 215 tienen sequía excepcional, lo que 
incrementa el riesgo de incendios, de presas, arroyos y pozos vacíos. 
 
La situación, alertó, también ha impactado la producción de granos, en especial el maíz, lo 
que pronto podría convertir a México en el primer comprador de ese cereal, cuando el 
propósito expreso de la anterior y la presente administración es el de lograr la 
autosuficiencia alimentaria. 
 
A la complejidad del asunto, agregó, se suman las altas temperaturas en las épocas de 
primavera y verano, la poca captación de agua en presas y el estrés hídrico. 
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En el caso de Baja California Sur, expresó, el Meteorológico estimó que los últimos dos 
meses, la sequía es moderada en Comondú, La Paz y Loreto; pero es anormal en Mulegé y 
Los Cabos. 
 
En la entidad no solo falta la lluvia, expuso, sino que las seis presas existentes están apenas 
superan el 20 por ciento de su capacidad total y este 2024, no hubo ningún fenómeno 
meteorológico de gran magnitud que impactará el territorio. 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/27/urge-atender-sequia-en-baja-california-sur-
el-resto-del-pais-dice-diputado-del-pvem-671673.html   
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PRI busca restablecer el Fonden para atender 

sismos, inundaciones y huracanes 

El gobierno anterior desapareció el fondo y lo sustituyó por un mecanismo 

dependiente de los recursos ordinarios del presupuesto federal, lo que según la 

iniciativa priista, ha sido insuficiente 

 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados impulsó una 

iniciativa de reformas a la Ley General de Protección Civil para restablecer el 

Fondo de Desastres Naturales (Fonden), con el fin de responder de manera ágil 

y efectiva ante emergencias por sismos, huracanes, lluvias e inundaciones, 

entre otros fenómenos. 

“La restauración de este fondo no solo es un acto de justicia para las personas 

que sufren las consecuencias de fenómenos naturales, sino una inversión en 

la seguridad y el bienestar de todos los mexicanos, que es una responsabilidad 

ineludible del Estado”, puntualiza el proyecto. 
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La propuesta suscrita por el legislador priista Arturo Yáñez, prevé restablecer 

un mecanismo de financiamiento ágil y efectivo para reducir los tiempos de 

respuesta ante emergencias por desastres naturales y garantizar que los 

recursos lleguen a quienes más los necesitan. 

Subrayó que el Fonden permitía canalizar rápidamente recursos para la 

reconstrucción y rehabilitación de zonas afectadas, pero desde 2020 fue 

reemplazado por un sistema dependiente de los recursos ordinarios del 

presupuesto federal, lo que ha demostrado ser insuficiente frente a la 

magnitud de los desastres. 

“Esto ha generado un retraso en las ayudas y ha incrementado la carga sobre 

los gobiernos locales, que a menudo no cuentan con los recursos ni la 

capacidad para enfrentar la magnitud de los daños provocados por los 

desastres”, remarcó Yáñez. 

En su iniciativa, el diputado señaló que “se deberá contar con los mecanismos 

que permitan atender de manera ágil, preventiva y oportuna, mediante 

apoyos directos y, en su caso, la reconstrucción de infraestructura social y de 

comunicaciones y transportes que se vean afectados por los desastres 

naturales”. 

Para dar cumplimiento a la responsabilidad del gobierno federal de atender a 

la población afectada por desastres, el Ejecutivo deberá instrumentar un 

programa para la atención de fenómenos naturales perturbadores, 

garantizando la suficiencia de recursos en el proyecto de Presupuesto de 

Egresos de la Federación. 

“Los tres órdenes de gobierno deberán concurrir tanto en acciones como en la 

aportación de recursos para la entrega de apoyos directos a la población 

afectada por desastres, así como para las tareas de reconstrucción que, en su 

caso, sean necesarias”, indicó. 
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Yáñez manifestó que, sin un fondo dedicado a la atención de desastres, las 

brechas de desigualdad se profundizan, pues las familias más vulnerables no 

reciben el apoyo adecuado en tiempos de crisis. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pri-busca-restablecer-fonden-

emergencias-naturales 



 

 
 
 
 

Reactivar el FONDEN, pide diputado federal del PRI 
 

 
 
En la Cámara de Diputados, desde la bancada del PRI se solicitó restaurar el FONDEN, con el 
fin de que los estados más vulnerables a las inclemencias climáticas y otros desastres 
naturales cuenten con recursos y apoyo para hacer frente a esos fenómenos. 
 
El diputado federal Arturo Yáñez propuso cambios a la Ley General de Protección Civil, para 
reponer el mecanismo señalado. 
 
Pidió agregar a la norma que contempla la responsabilidad en los tres órdenes de gobierno 
de atender los efectos de desastres naturales, que dichas instancias deberán en su caso 
atender “la reconstrucción de infraestructura social y de comunicaciones y transportes que 
se vea afectada por los desastres naturales”. 
 
Solicitó ajustar el artículo 92 de las disposiciones vigentes, para señalar que se atenderá en 
su conjunto a “la población afectada por desastres” y no solo a los productores rurales de 
bajos ingresos. 
 
Añade que el Ejecutivo no sólo “vigilará la instrumentación de un programa para la atención 
de fenómenos naturales perturbadores, sino que instrumentará el programa". 
 
“Garantizando la suficiencia de recursos en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación”, indica. 
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Al artículo 93 se debe integrar el deber de los tres órdenes de gobierno, que deberán 
concurrir tanto en acciones como en la aportación de recursos “para la entrega de apoyos 
directos a la población afectada por desastres, así como para las tareas de reconstrucción 
que, en su caso, sean necesarias”. 
 
Regreso del FONDEN 
En defensa de su iniciativa, el congresista señaló que el país necesita un mecanismo 
financiero ágil y efectivo que permita auxiliar en el menor tiempo posible y con recursos 
suficientes, a los estados y habitantes damnificados por emergencias naturales. 
 
Aseguró que el Fondo referido no solo permitía responder de manera pronta a los efectos 
de desastres naturales, sino que representaba una herramienta de “justicia social”, ya que 
los más afectados por la devastación son personas que viven en zonas marginadas y tienen 
acceso limitado a servicios de agua potable, electricidad y atención médica. 
 
Asimismo, era garantía de atención a los daños y protección de la infraestructura crítica 
como escuelas, hospitales, carreteras y sistemas de comunicación. 
 
Carecer de recursos, como sucede actualmente, para atender los desperfectos descritos, 
señaló, puede agravar y prolongar las afectaciones provocadas por desastres, lo que 
también afecta a la población involucrada. 
 
“La inversión en la prevención y preparación ante desastres es una forma de asegurar que 
el impacto económico y social de un desastre no sea irreversible. México, y en particular 
estados como Durango, deben estar mejor preparados para enfrentar estos eventos, no solo 
para responder de manera eficiente, sino para reducir los riesgos a futuro”, expresó. 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/27/reactivar-el-fonden-pide-diputado-federal-
del-pri-671662.html  
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PRI quiere revivir al Fonden; proponen reforma para 
reactivar mecanismo 

 

 
 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados, presentó una 
propuesta de reforma por medio de la cual busca revivir el Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden). 
 
De acuerdo con el grupo parlamentario del PRI en San Lázaro, la iniciativa tiene el fin de 
responder de manera efectiva a emergencias naturales como sismos, huracanes, lluvias e 
inundaciones. 
 
Cabe destacar que el fideicomiso fue eliminado ya que, según Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), era “la caja chica” de funcionarios y empresarios para realizar sus negocios 
“corruptos”. 
 
PRI propone iniciativa para revivir al Fonden 
Este viernes 27 de diciembre, el diputado de la bancada del PRI en San Lázaro, Arturo Yáñez, 
propuso una reforma a la Ley General de Protección Civil. 
 
Al respecto, indicó que con las reformas se reviviría el Fonden en busca de que México 
cuente con la preparación adecuada y se puedan reducir los tiempos de respuesta ante una 
emergencia. 
 
En ese sentido, el diputado Arturo Yáñez aseguró que revivir el Fonden sería “una inversión 
en la seguridad y el bienestar de todos los mexicanos, que es una responsabilidad ineludible 
del Estado”. 
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Asimismo, el diputado del PRI dijo que el Fonden servirá para garantizar que, ante un 
desastre natural, los recursos lleguen a quienes más los necesitan y permitirá que la 
reconstrucción y rehabilitación de zonas afectadas se haga rápidamente. 
 
PRI quiere revivir al Fonden: ¿Por qué desapareció este mecanismo? 
La desaparición del Fonden se realizó de forma oficial el 27 de julio de 2023 con la 
publicación del decreto en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
 
El Fonden fue creado en 1996 como un instrumento financiero para apoyar a los estados, 
dependencias y entidades federales en la atención y restauración de los daños ocasionados 
por desastres naturales. 
 
Sin embargo, el 21 de octubre de 2020, el entonces presidente AMLO presentó una 
propuesta para la desaparición del mecanismo, así como otros los fideicomisos que acusó, 
eran usados de forma corrupta. 
 
Ante la extinción del Fonden, el diputado del PRI, Arturo Yáñez aseguró que se “ha generado 
un retraso en las ayudas y ha incrementado la carga sobre los gobiernos locales”, por lo cual 
propuso revivir el mecanismo. 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/pri-quiere-revivir-al-fonden-proponen-reforma-
para-reactivar-mecanismo/  
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/580188/Promueven-considerar-prioritarios-programas-de-

seguridad-social-para-madres-jefas-de-familia.html#google_vignette 

 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/580188/Promueven-considerar-prioritarios-programas-de-seguridad-social-para-madres-jefas-de-familia.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/580188/Promueven-considerar-prioritarios-programas-de-seguridad-social-para-madres-jefas-de-familia.html#google_vignette
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https://www.omnia.com.mx/noticia/353131/promueven-considerar-prioritarios-y-de-interes-publico-

programas-de-seguridad-so 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/353131/promueven-considerar-prioritarios-y-de-interes-publico-programas-de-seguridad-so
https://www.omnia.com.mx/noticia/353131/promueven-considerar-prioritarios-y-de-interes-publico-programas-de-seguridad-so
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https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/58-de-madres-jefas-de-familia-trabaja-en-el-sector-

informal.html 

 

 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/58-de-madres-jefas-de-familia-trabaja-en-el-sector-informal.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/58-de-madres-jefas-de-familia-trabaja-en-el-sector-informal.html


 PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28-12-24 LEGISLATIVO  

 

 

Comentario / Javier Alatorre (Periodista) 
 

CIUDAD DE MÉXICO CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER ALATORRE).- 

“Además de deudas deja todos los pendientes (Fernando 

Vilchis), el más importante que era la cuestión de seguridad de 

los habitantes de Ecatepec, qué terrible, qué barbaridad. Pues 

vamos a estar ahí muy atentos porque una cosa es que ya sea 

diputado y demás, eso no significa que se dejen todos esos 

pendientes. 

 

“Vamos a seguir necesariamente con el tema, además de la 

violencia de género, la violencia, imagínate todos los 

trabajadores que no recibieron su paga, vamos a ver si ya les 

pagaron y además faltan los bonos, para otros 3 mil trabajadores 

que tampoco les han dado su bono de despensa y cosas por el 

estilo”. 
 

https://drive.google.com/file/d/1QY0-5Mx5YYAZJl90FFcXUQT_r74Piy24/view?usp=drive_link  

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1QY0-5Mx5YYAZJl90FFcXUQT_r74Piy24/view?usp=drive_link
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Sheinbaum enviará en enero nueva iniciativa 

para prohibir maíz transgénico 

La presidenta explicó que la iniciativa que en su momento presentó el 

ex presidente Andrés Manuel López Obrador tiene que sustituirse por 

una nueva propuesta debido a que no se aprobó en el pasado periodo 

de sesiones 

 

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que será una nueva 

iniciativa la que enviarán al Congreso de la Unión para evitar la 

siembra de maíz transgénico en territorio nacional, luego de que 

México perdiera el panel internacional en el marco del tratado comercial 

con Estados Unidos y Canadá. 

La mandataria explicó que la iniciativa que en su momento presentó el 

ex presidente Andrés Manuel López Obrador tiene que sustituirse por 
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una nueva propuesta debido a que no se aprobó en el pasado periodos 

de sesiones. 

Detalló que se busca proteger a las variedades mexicanas y fortalecer 

la siembra de maíz criollo. 

“Vamos a enviar la iniciativa, la iniciativa que envió en su momento el 

presidente López Obrador tendría que haberse aprobado en este periodo, 

como no se aprobó, hay que enviar una nueva iniciativa, le estamos 

trabajando y lo vamos a enviar en enero y tiene que ver principalmente 

con la protección del maíz que se siembra en México, aunque también hay 

maíz híbrido en México, que no es transgénico, pero sí depende de la 

compra de semilla y nosotros lo que queremos es fortalecer pues el maíz 

criollo, que se recupere la siembra del maíz criollo y la protección del 

germoplasma, que se llama, que es la biodiversidad genética”, explicó. 

Asimismo la titular del Ejecutivo destacó que con la ayuda de la fábrica 

de semillas se buscará la autosuficiencia en frijol, pues actualmente se 

importan 300 mil toneladas anuales. Refirió que también se aumentará 

la producción de arroz, principalmente en Campeche, entidad donde 

cayó la producción desde la entrada en vigor del tratado comercial con 

Estados Unidos y Canadá. 

La presidenta Claudia Sheinbaum que además se buscará la 

autosuficiencia en otros productos. 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/12/27/sheinbaum-enviara-en-enero-

nueva-iniciativa-para-prohibir-maiz-transgenico-671635.html 
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Sheinbaum reformará el Instituto de Migración para que "apoye la movilidad 

humana" - SWI swissinfo.ch 

https://www.swissinfo.ch/spa/sheinbaum-reformar%c3%a1-el-instituto-de-migraci%c3%b3n-para-que-%22apoye-la-movilidad-humana%22/88648910
https://www.swissinfo.ch/spa/sheinbaum-reformar%c3%a1-el-instituto-de-migraci%c3%b3n-para-que-%22apoye-la-movilidad-humana%22/88648910


 

 
 
 

 

La Cámara de Diputados alista dictamen 

 contra maíz transgénico y el fracking de gas natural 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ALBERTO GARCÍA SARUBBI).- La Cámara de 

Diputados tiene listo el dictamen de la reforma constitucional que 

prohíbe la siembra de maíz transgénico en territorio nacional, así 

como el fracking de gas natural, la operación de minas a cielo 

abierto y concesiones de uso de agua en zonas de baja 

disponibilidad. 

La reforma establece que el maíz es elemento de identidad 

nacional como alimento destinado al consumo humano y hoy su 

cultivo debe ser libre de transgénicos y de cualquier otra 

modificación genética. El Estado deberá de fomentar la 

actividad agropecuaria y forestal para el óptimo uso de la tierra. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1OMm6NSUEpgBtQIXf5JCQBDiiIgMSmQlM/view 
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Sheinbaum hará cambios al Instituto Nacional de Migración; ahora 

apoyará a la movilidad humana • Forbes Política • Forbes México 

https://forbes.com.mx/sheinbaum-hara-cambios-al-instituto-nacional-de-migracion-ahora-apoyara-a-la-movilidad-humana/
https://forbes.com.mx/sheinbaum-hara-cambios-al-instituto-nacional-de-migracion-ahora-apoyara-a-la-movilidad-humana/
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Claudia Sheinbaum reacciona al intento de ‘albazo’ del IFT: “No va proceder” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/27/claudia-sheinbaum-reacciona-al-intento-de-albazo-del-ift-no-va-proceder/
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Sheinbaum acusó que por "enojo" el IFT "regaló" licitaciones en frecuencia 

de radio antes de su extinción 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/sheinbaum-acuso-que-por-enojo-el-ift-regalo-licitaciones-en-frecuencia-de-radio-antes-de-su-extincion/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/sheinbaum-acuso-que-por-enojo-el-ift-regalo-licitaciones-en-frecuencia-de-radio-antes-de-su-extincion/
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La polémica en torno al último (y millonario) proceso de licitaciones del IFT antes de su 

desaparición | EL PAÍS México 

https://elpais.com/mexico/2024-12-28/la-polemica-en-torno-al-ultimo-y-millonario-proceso-de-licitaciones-del-ift-antes-de-su-desaparicion.html
https://elpais.com/mexico/2024-12-28/la-polemica-en-torno-al-ultimo-y-millonario-proceso-de-licitaciones-del-ift-antes-de-su-desaparicion.html
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Juez federal rechaza solicitud del INE sobre suspensión contra reforma judicial - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/27/juez-federal-rechaza-solicitud-del-ine-sobre-suspension-contra-reforma-judicial/


 

LEGISLATIVO 28/12/24 1 

 



 

LEGISLATIVO 28/12/24 4 

 



 

LEGISLATIVO 28/12/24 4 

 



 

LEGISLATIVO 28/12/24 4 

 



 

LEGISLATIVO 28/12/24 4 

 



 

 
 
 

LEGISLATIVO 28/12/2024 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
28-12-24 

 

LEGISLATIVO 

  

 

 

https://www.gobernantes.com/vernota.php?id=465900#google_vignette 

https://www.gobernantes.com/vernota.php?id=465900#google_vignette
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Guadalupe Taddei informa que el INE solicitará ampliación presupuestal 

en los primeros días de enero - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/12/27/guadalupe-taddei-informa-que-el-ine-solicitara-ampliacion-presupuestal-en-los-primeros-dias-de-enero/
https://www.infobae.com/mexico/2024/12/27/guadalupe-taddei-informa-que-el-ine-solicitara-ampliacion-presupuestal-en-los-primeros-dias-de-enero/
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https://lucesdelsiglo.com/2024/12/27/exigen-partidos-detalles-del-presupuesto-para-eleccion-judicial-

nacional/ 

 

https://lucesdelsiglo.com/2024/12/27/exigen-partidos-detalles-del-presupuesto-para-eleccion-judicial-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/2024/12/27/exigen-partidos-detalles-del-presupuesto-para-eleccion-judicial-nacional/
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https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/ine-aprobo-diseno-de-boletas.html 
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https://www.heraldo.mx/vapeadores-prohibidos-pero-no-detenidos/ 

https://www.heraldo.mx/vapeadores-prohibidos-pero-no-detenidos/
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El gobierno de Tamaulipas, a través de autoridades ambientales, ha 
emitido una alerta sobre la posibilidad de enfrentar una sequía severa 
en 2025. Según modelos de proyección climática, se anticipa un 
déficit significativo de lluvias para el próximo año, aunque también 
existe la esperanza de que sea tan activo en temporales como lo fue 
2024. 

Daniel Peñaloza Medellín, director de Recursos Naturales y Áreas 
Protegidas de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente 
(SEDUMA), señaló que la situación proyectada está directamente 
relacionada con el cambio climático, que se ha intensificado en las 
últimas décadas. 

https://expreso.press/2024/12/27/alerta-regresaria-la-sequia-en-2025/ 
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https://www.debate.com.mx/opinion/no-hay-buenos-augurios-para-el-2025-20241227-0013.html 
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Bajo el árbol de Sheinbaum | Opinión | EL PAÍS México 

https://elpais.com/mexico/opinion/2024-12-28/bajo-el-arbol-de-sheinbaum.html
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28 DE DICIEMBRE DE 2024 

Newsom proposal is called 

risky by lawmaker 

Thune faces delicate task leading 

a fractured senate 
He's becoming an American soldier. 

First he must become a U.S. citizen. 

Footage shows prison officers 

Hitting inmate 

 

Crime organisé : quinze ans 

d'alertes, un réveil brutal 

Feijóo defiende sus pactos con 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

• Parlamento de Corea del Sur aprobó la moción de destitución contra el presidente 

interino 

• Presidente alemán disolvió el Parlamento y convocó a nuevas elecciones federales  

• Azerbaijan Airlines dice que el accidente aéreo fue por una "interferencia externa física 

y técnica" 

•Fuerzas israelíes asaltaron el hospital Kamal Adwan, en la Franja de Gaza. 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

 

Monreal adelantó iniciativa de Morena contra maíz transgénico.- A través de sus redes 

sociales, Ricardo Monreal, afirmó que el maíz alimenta al mundo y, por ello, "debemos 

proteger nuestras semillas y sentir orgullo por ellas". [MSN] 

 

MÉXICO 

GOBIERNO 

 

Sheinbaum prometió apoyo a las familias mexicanas ante los planes del ‘zar de la frontera’ 

de Trump.- La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, prometió apoyo legal a las 

familias mexicanas ante los planes del ‘zar de la frontera’ del próximo presidente 

estadounidense Donald Trump, Tom Homan, quien reintroducirá la detención de familias 

migrantes. [EFE, FORBES, SPUTNIK, SWISSINFO] 

 

Sheinbaum comparte su pronóstico sobre el porvenir de México en 2025.- La presidenta 

de México, Claudia Sheinbaum, vaticinó un porvenir positivo para el país que encabeza, 

esto frente a 2025. Durante el próximo año, la mandataria mexicana cumplirá un año en 

el Poder Ejecutivo del país. [SPUTNIK] 

 

Claudia Sheinbaum niega que el expresidente AMLO gobierne desde Palenque: “Que 

sigan haciéndose las ideas que quieran”.- De nueva cuenta, la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo reaccionó a los dichos por parte de grupos opositores respecto a la 

presunta intervención que el exmandatario federal, Andrés Manuel López Obrador, 

mantiene en la actual administración por la que, con un gesto despreocupado, aseguró 

que eso no importa y que, quienes afirman lo contrario, pueden seguir haciéndose ideas 

por muy equivocadas que estén. [INFOBAE] 

 

Claudia Sheinbaum reacciona al intento de ‘albazo’ del IFT: “No va proceder”.- La 

Presidenta Claudia Sheinbaum respondió al Instituto Federal de Telecomunicaciones sobre 

el intento de “albazo” que realizó el organismo al entregar diversas concesiones para el 

uso y aprovechamiento del espectro radioeléctrico antes de que se publicará en el Diario 

Oficial de la Federación. [INFOBAE, LA POLÍTICA ONLINE, EL PAÍS] 
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Gobierno de Sheinbaum arrancará el 2025 con campaña contra el fentanilo; tendrá una 

miniserie en ‘La Mañanera’.- En esta, que funge como la penúltima Mañanera del Pueblo 

del 2024 que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se confirmó que para el 

2025 el Gobierno de México pondrá en marcha una campaña a modo de erradicar el 

consumo de fentanilo en el país, por lo que no solo se reforzarán las acciones en escuelas 

para incentivar a los jóvenes a alejarse de las drogas, sino que además se estrenará una 

miniserie con el fin de poder hacer del conocimiento de todos los mexicanos sobre lo 

relacionado con esta sustancia que resulta sumamente adictiva. [INFOBAE] 

 

Sheinbaum hará cambios al Instituto Nacional de Migración; ahora apoyará a la movilidad 

humana.- La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció que reformará el Instituto 

Nacional de Migración, encargado de gestionar a migrantes regulares e irregulares en el 

país, para que apoye “a la movilidad humana”. [FORBES, SWISSINFO, INFOBAE] 

 

Cancillería espera buena relación con el próximo embajador de Estados Unidos en 

México.- El canciller de México, Juan Ramón de la Fuente, prometió que habrá “toda la 

cooperación” con el próximo embajador de Estados Unidos en el país, Ronald ‘Ron’ 

Johnson, pese a sus “antecedentes” en el Ejército y en la Agencia Central de Inteligencia. 

[FORBES, INFOBAE, SPUTNIK, SWISSINFO] 

 

Los mexicanos generan el 8% del PIB de Estados Unidos, destaca el Canciller Juan Ramón 

de la Fuente.- El Gobierno de México afirmó que la población de origen mexicano aporta 

el 8% del producto interior bruto de Estados Unidos, en medio de las advertencias de 

deportaciones masivas del presidente electo estadounidense, Donald Trump. [FORBES, 

INFOBAE, PRENSA LATINA] 

 

De la Fuente defiende la política migratoria y presume reducción de cruces irregulares en 

75% en 2024.- Se acerca el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca y desde Palacio 

Nacional refuerzan el discurso sobre la eficiencia en la política migratoria implementada 

desde el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y que continúa con Claudia 

Sheinbaum, significando un descenso de hasta 75% en los cruces irregulares fronterizos. [LA 

POLÍTICA ONLINE] 

 

POLÍTICA 

 

Claudia Sheinbaum, el legado histórico de ser la primera mujer presidenta en México.- 

Claudia Sheinbaum rompió barreras históricas al convertirse en la primera mujer presidenta 

de México en 2024, un año del que se despide con reconocimientos internacionales, 

avances significativos en paridad de género y la continuidad con el proceso de 

“transformación” en el país norteamericano. [EFE] 
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JUDICIAL 

 

Juez federal rechaza solicitud del INE sobre suspensión contra reforma judicial.- El juez 

federal, Sergio Santamaría Chamú, titular del juzgado primero de distrito con sede en 

Morelia, Michoacán, rechazó la petición realizada por el Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral para revocar las medidas cautelares decretadas que impiden la 

elección del Poder Judicial de la Federación. Lo anterior se dio a conocer a través de la 

Lista de Acuerdos del Consejo de la Judicatura Federal cuando se daba continuidad al 

trámite del juicio de amparo presentado por la Asociación Nacional de Magistrados de 

Circuito y Jueces de Distrito en contra de la Reforma Judicial. [INFOBAE] 

 

MIGRACIÓN 

 

México alista un botón de pánico en teléfono para que sus migrantes alerten al ser 

detenidos en Estados Unidos.- Ante los planes de deportaciones masivas de migrantes del 

próximo presidente de Estados Unidos, México prepara para enero un botón de pánico en 

el teléfono que los mexicanos podrán activar ante una detención inminente en ese país y 

así alertar de forma inmediata al consulado, la Cancillería y a los familiares que la persona 

haya designado. [AP, FORBES, EL PAÍS, TELESUR, INFOBAE, LA LISTA, THE WASHINGTON POST, 

CNN, SWISSINFO, PRENSA LATINA] 

 

Plataforma Mi Consulado: estos son los trámites que podrán hacer migrantes mexicanos 

desde Estados Unidos.- En línea con brindar la mejor atención a migrantes mexicanos, el 

gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum, presentó la plataforma denominada Mi 

Consulado, donde los interesados podrán realizar una serie de trámites en línea. [INFOBAE] 

 

GENERAL 

 

Secretaría de Salud de México llama a evitar uso de pirotecnia.- Un comunicado de esa 

cartera advierte que tales dispositivos pueden causar lesiones como quemaduras, pero 

también amputación de extremidades. [PRENSA LATINA] 

 

Secretaria de Seguridad Pública de Sinaloa informó que elementos de la Guardia Nacional 

que habían sido secuestrados ya están libres.- En medio de la ola de violencia que azota 

a Sinaloa, dos elementos de la Guardia Nacional fueron privados de la libertad por 

hombres armados en la colonia Alturas del Sur, Culiacán. Horas más tarde, ambos hombres 

fueron liberados por sus captores, por lo que la Fiscalía General del Estado de Sinaloa ya 

inició una carpeta de investigación. [INFOBAE] 

 

Ricardo Salinas acusa un sistema que ‘critica al empresario mientras lo exprime con 

impuestos’.- El empresario Ricardo Salinas Pliego, fundador de Grupo Salinas, dijo en un 

mensaje dedicado a sus colaboradores que el país actualmente está pasando por 

profundos cambios, mientras vienen retos para los cuales se requerirá ser fuertes. [FORBES] 
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Ocho muertos y 27 heridos por accidente en oriente de México.- Ocho personas murieron 

y 27 resultaron lesionadas como consecuencia de un accidente entre un autobús y un 

tractocamión sobre la autopista Perote-Xalapa, en el estado de Veracruz, informó hoy la 

Fiscalía de ese estado. [PRENSA LATINA, AP, SWISSINFO] 

 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

NEGOCIACIONES 

 

Putin, dispuesto a que Eslovaquia sea la sede de unas futuras negociaciones de paz sobre 

Ucrania.- El presidente de Rusia, Vladimir Putin, afirmó que está dispuesto a que Eslovaquia 

sea la sede de unas futuras negociaciones de paz para poner fin a la guerra en Ucrania, 

después de que abordara esta posibilidad con el primer ministro eslovaco, Robert Fico, 

durante su visita a Moscú. [EUROPA PRESS] 

 

GENERAL 

 

Rusia advirtió de que sopesa un amplio abanico de medidas si Estados Unidos lleva a cabo 

un ensayo nuclear.- El viceministro de Exteriores de Rusia, Sergei Riabkov, responsable del 

control de armas en el país, advirtió a Estados Unidos de que Moscú sopesa un amplio 

abanico de medidas sobre pruebas nucleares en caso de que Washington lleve a cabo 

algún ensayo una vez que el republicano Donald Trump vuelva a la Casa Blanca en enero 

de 2025. [EUROPA PRESS] 

 

La mitad de los ucranianos piensa que llegará la paz a su territorio con Donald Trump.- 

Prácticamente la mitad de los ucranianos piensa que el regreso de Donald Trump a la 

Casa Blanca supone un acercamiento a la paz en Ucrania, que cumplirá en febrero tres 

años de sufrimiento por culpa de una invasión rusa por tierra, mar y aire, según un estudio 

publicado. [FORBES] 

 

Corea del Sur confirmó la muerte de un militar norcoreano capturado en Kursk por las 

tropas de Ucrania.- Los servicios de Inteligencia de Corea del Sur confirmaron la captura 

por parte de las tropas de Ucrania de un primer soldado norcoreano herido en los 

combates en la región rusa de Kursk, si bien afirmó su deceso poco después a causa de la 

gravedad de sus heridas. [EUROPA PRESS, EFE] 

 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

 

Brazo armado de Hamás reivindica un atentado suicida contra militares de Israel en el 

norte de Gaza.- El brazo armado de Hamás, las Brigadas Ezzeldín al Qassam, aseguraron 

haber llevado a cabo un atentado suicida contra un grupo de militares de Israel en la 

localidad de Yabalia, situada en el norte de la Franja de Gaza, sin que el Ejército israelí se 

haya pronunciado por ahora sobre el incidente. [EUROPA PRESS] 
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Ejército israelí asalta y prende fuego al hospital Kamal Adwan, en el norte de Gaza.- El 

Ejército israelí asaltó el interior del hospital Kamal Adwan en Beit Lahia, en el norte de la 

Franja de Gaza, y prendió fuego a sus instalaciones, informó el director del centro, el doctor 

Husam Abu Safiya. [EFE, AP, FRANCE 24] 

 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

 

Evacuado el trabajador de la OMS herido en el ataque israelí en la capital de Yemen.- El 

director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, 

confirmó la evacuación con éxito del trabajador de la agencia sanitaria de Naciones 

Unidas herido ayer en un bombardeo israelí contra la capital de Yemen, Saná. [EUROPA 

PRESS] 

 

Guterres calificó de “especialmente alarmante” la tanda de ataques de Israel contra 

Yemen.- El secretario general de la ONU, António Guterres, consideró “especialmente 

alarmante” la tanda de ataques lanzados por Israel contra el aeropuerto de la capital 

yemení, Saná, y varios puertos e infraestructuras eléctricas de Yemen. [EFE] 

 

CONSECUENCIA EN PAÍSES DE MEDIO ORIENTE 

 

Hutíes atacó el aeropuerto israelí de Ben Gurion en respuesta a los bombardeos sobre 

Yemen.- Los rebeldes chiíes hutíes del Yemen atacaron esta madrugada el aeropuerto 

israelí de Ben Gurion, a 15 kilómetros al sureste de Tel Aviv, con un misil balístico, en 

respuesta a los bombardeos que el Ejército de Israel lanzó contra el aeropuerto de Saná y 

otras infraestructuras yemeníes. [EFE] 

 

CONFLICTO ISRAEL-HEZBOLÁ 

 

Israel bombardea "infraestructura" de Hezbolá en la frontera entre Líbano y Siria.- El Ejército 

de Israel lanzo nuevos bombardeos contra lo que describe como "infraestructura" en el 

paso de Janta, en la frontera entre Siria y Líbano, presuntamente usada por el partido-

milicia chií Hezbolá para la entrega de armas desde territorio sirio, sin que por ahora haya 

informaciones sobre víctimas. [EUROPA PRESS, DW] 

 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

 

OTAN aumentará su presencia en el Báltico tras los fallos en un cable submarino entre 

Finlandia y Estonia.- El secretario general de la OTAN, Mark Rutte, anunció que la Alianza 

Atlántica aumentará su presencia militar en el mar Báltico después de los fallos registrados 

en el EstLink2, un cable de electricidad submarino que conecta Finlandia y Estonia. 

[EUROPA PRESS, REUTERS] 
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https://www.france24.com/es/medio-oriente/20241227-ej%C3%A9rcito-de-israel-ataca-e-incendia-%C3%A1reas-del-hospital-kamal-adwan-en-el-norte-de-gaza-afirma-su-director
https://www.europapress.es/internacional/noticia-evacuado-trabajador-oms-herido-ataque-israeli-jueves-capital-yemen-20241227170138.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-evacuado-trabajador-oms-herido-ataque-israeli-jueves-capital-yemen-20241227170138.html
https://efe.com/mundo/2024-12-27/guterres-ataque-israel-yemen-alarmante/
https://efe.com/mundo/2024-12-27/israel-huties-yemen/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-bombardea-infraestructura-hezbola-frontera-libano-siria-20241227112338.html
https://www.dw.com/es/israel-atac%C3%B3-infraestructuras-de-hezbol%C3%A1-en-la-frontera-entre-l%C3%ADbano-y-siria/a-71170974
https://www.europapress.es/internacional/noticia-otan-aumentara-presencia-baltico-fallos-cable-submarino-finlandia-estonia-20241227171031.html
https://www.reuters.com/world/europe/estonias-navy-protect-baltic-sea-power-cable-2024-12-27/


 

 

28 DE DICIEMBRE DE 2024 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

 

Estados Unidos denunció que las recompensas de Hong Kong contra activistas en el 

extranjero son "represión transnacional".- El Gobierno estadounidense denunció que las 

recompensas anunciadas recientemente por parte de Hong Kong contra seis activistas 

que se encuentran radicados en el extranjero, algunos de ellos en Estados Unidos, 

constituyen "una forma de represión transnacional". [EUROPA PRESS] 

 

Estados Unidos sancionó al fundador del partido del Gobierno georgiano, el ex primer 

ministro Bidzina Ivanishvili.- El Gobierno de Estados Unidos sancionó al fundador del partido 

del Gobierno de Georgia, el ex primer ministro Bidzina Ivanishvili, en una nueva reacción a 

la crisis política que lleva semanas sacudiendo a la antigua república soviética tras las 

elecciones legislativas de octubre. [EUROPA PRESS] 

 

POLÍTICA 

 

Trump pide a la Corte Suprema detener la ley que amenaza con prohibir TikTok.- El 

presidente electo Donald Trump solicitó a la Corte Suprema de Estados Unidos que 

suspenda la ley que prohibiría la plataforma de redes sociales TikTok si no es vendida por 

su empresa matriz china. [BLOOMBERG] 

 

Trump dice que Bill Gates solicitó una reunión con él en un aparente mensaje a Musk.- En 

un mensaje que parecía estar destinado como una comunicación privada a Elon Musk, el 

presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, dijo en una publicación en redes 

sociales que el fundador de Microsoft, Bill Gates, había solicitado reunirse con él. [CNN, 

REUTERS] 

 

Musk y Ramaswamy defienden las visas para trabajadores extranjeros, provocando 

reacciones negativas en el movimiento MAGA.- Publicaciones en redes sociales de Elon 

Musk y Vivek Ramaswamy argumentando a favor de la expansión del programa de visas 

para trabajadores altamente calificados han desatado un debate entre los seguidores del 

presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, sobre cómo debería encajar el 

programa en la agresiva agenda de inmigración de la próxima administración. [CNN, AP] 

 

MIGRACIÓN 

 

Aumento de alquileres y crisis migratoria provocan récord histórico de indigentes en 

Estados Unidos.- De acuerdo a las cifras publicadas por el Departamento de Vivienda y 

Desarrollo Urbano, en el 2024 se contabilizaron casi 800 mil personas viviendo en la calle 

en Estados Unidos, un aumento del 18 % en apenas un año. [SPUTNIK] 

 

 

 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-denuncia-recompensas-hong-kong-contra-activistas-extranjero-son-represion-transnacional-20241227031655.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-sanciona-fundador-partido-gobierno-georgiano-ex-primer-ministro-bidzina-ivanishvili-20241227172543.html
https://www.bloomberglinea.com/mundo/estados-unidos/trump-pide-a-la-corte-suprema-detener-la-ley-que-amenaza-con-prohibir-tiktok/
https://cnnespanol.cnn.com/2024/12/27/estados-unidos/trump-bill-gates-reunion-mensaje-musk-trax
https://www.reuters.com/world/us/trump-says-microsofts-bill-gates-has-asked-visit-him-florida-2024-12-27/
https://cnnespanol.cnn.com/2024/12/27/estados-unidos/musk-ramaswamy-defienden-visas-trabajadores-extranjeros-trax
https://apnews.com/article/trump-maga-inmigracion-visas-musk-8d06a1bb583a044b81ac71cf2726b187
https://noticiaslatam.lat/20241227/alquileres-y-crisis-migratoria-provocan-record-historico-de-indigentes-en-eeuu-1160089394.html


 

 

28 DE DICIEMBRE DE 2024 

GENERAL 

 

Presentarán cuatro cargos contra el guatemalteco acusado de quemar a una mujer en el 

metro de Nueva York.- La Fiscalía de Brooklyn, a cargo del caso del guatemalteco 

detenido por presuntamente quemar viva a una mujer en el metro de Nueva York, informó 

de que se presentarán contra el inmigrante cuatro cargos por asesinato e incendio 

provocado, de los que será formalmente acusado el próximo 7 de enero. [EFE, AP, 

TELEMUNDO, UNIVISIÓN, PRENSA LATINA, LOS ANGELES TIMES, THE GLOBE AND MAIL] 

 

AMÉRICA DEL SUR 

ECUADOR 

 

Gobierno de Ecuador criticó que la desaparición de los cuatro jóvenes en Guayaquil se 

utiliza para atacar a Noboa.- El ministro de Gobierno, José de la Gasca, criticó que la 

desaparición de los cuatro jóvenes en el barrio de Las Malvinas en la ciudad de Guayaquil, 

en la que están implicados efectivos de las Fuerzas Armadas, está siendo utilizado 

políticamente para atacar al presidente Daniel Noboa. [EUROPA PRESS] 

 

Vicepresidenta de Ecuador no viajó a Turquía y el gobierno de Noboa advirtió sobre 

“consecuencias bastante severas”.- La vicepresidenta ecuatoriana Verónica Abad no se 

presentará en la Embajada de Ecuador en Turquía, hasta donde debía llegar tras ser 

designada como consejera temporal por el presidente Daniel Noboa, con quien está 

enfrentada, lo que podría conllevar “consecuencias jurídicas bastante severas” por 

incumplimiento, según el Gobierno. [INFOBAE, EFE, SPUTNIK] 

 

URUGUAY 

 

Expresidente Mujica se somete a una cirugía en el esófago para mejorar su alimentación 

tras la radioterapia.- El expresidente de Uruguay José Mujica se someterá  a una operación 

para colocarle un 'stent' en el esófago para mejorar la ingesta de alimentos después de 

las dificultades que le ocasionó la radioterapia que recibió tras serle diagnosticado un 

cáncer en abril de este año. [EUROPA PRESS] 

 

VENEZUELA 

 

La Fiscalía de Venezuela imputa al gendarme argentino detenido en el país por "vínculos 

con el terrorismo".- La Fiscalía de Venezuela anunció la imputación formal del gendarme 

argentino Nahuel Agustín Gallo por "vínculos con el terrorismo", después de su detención 

a principios de diciembre. [EUROPA PRESS, EFE, DW, PRENSA LATINA, TELESUR] 

 

Maduro pidió que se solicite a España la extradición de exdiputada por el “robo” de 

activos.- El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, instó a que se solicite a España la 

extradición de la exdiputada opositora Dinorah Figuera, para que “le dé la cara a la 

Justicia” por el “robo” de activos y recursos del país caribeño congelados en el exterior 

debido a sanciones internacionales. [EFE] 

 

https://efe.com/mundo/2024-12-27/mujer-quemada-metro-nueva-york-guatemalteco/
https://apnews.com/article/metro-nueva-york-mujer-quemada-acusado-068ef45904cb6793b0bfbdde2f3286db
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/crimen-y-violencia/imputan-cargos-de-asesinato-e-incendio-premeditado-al-inmigrante-sospe-rcna185550
https://www.univision.com/noticias/mundo/corea-del-sur-destitucion-presidente-interino-por-el-parlamento
https://www.prensa-latina.cu/2024/12/27/a-corte-acusado-de-quemar-a-mujer-en-metro-de-nueva-york/
https://www.latimes.com/espanol/eeuu/articulo/2024-12-27/acusan-formalmente-al-responsable-de-quemar-viva-a-una-mujer-en-el-metro-de-nueva-york
https://www.theglobeandmail.com/world/article-man-indicted-in-burning-death-of-woman-inside-a-new-york-city-subway/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-gobierno-ecuador-critica-desaparicion-cuatro-jovenes-guayaquil-utiliza-atacar-noboa-20241227183157.html
https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/12/27/la-vicepresidenta-de-ecuador-no-viajo-a-turquia-y-el-gobierno-de-noboa-advirtio-sobre-consecuencias-bastante-severas/
https://efe.com/mundo/2024-12-27/veronica-abad-ecuador-audiencia/
https://noticiaslatam.lat/20241227/vice-de-ecuador-enfrentara-consecuencias-juridicas-si-no-viaja-a-turquia-advierte-ministro-1160092438.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-expresidente-mujica-somete-cirugia-esofago-mejorar-alimentacion-radioterapia-20241227150742.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-fiscalia-venezuela-imputa-gendarme-argentino-detenido-pais-vinculos-terrorismo-20241227160434.html
https://efe.com/mundo/2024-12-27/venezuela-gendarme-argentino-acciones-terroristas/
https://www.dw.com/es/venezuela-acusa-de-terrorismo-a-gendarme-argentino-detenido/a-71172524
https://www.prensa-latina.cu/2024/12/27/fiscalia-de-venezuela-vincula-a-gendarme-argentino-con-terrorismo/
https://www.telesurtv.net/ministerio-publico-de-venezuela-investiga-a-gendarme-argentino-por-presunto-vinculo-con-acciones-terroristas/
https://efe.com/mundo/2024-12-27/maduro-espana-extradicion-exdiputada/


 

 

28 DE DICIEMBRE DE 2024 

EUROPA 

ALEMANIA 

 

El presidente alemán disuelve el parlamento y confirma la convocatoria de elecciones el 

23 de febrero.- El presidente alemán, Frank Walter Steinmeier, ordenó la disolución de la 

cámara baja del parlamento alemán y confirmó el 23 de febrero como fecha en la que 

deberán realizarse elecciones generales. [EFE, FRANCE 24, DW] 

 

ITALIA 

 

Roma denunció la detención de la periodista italiana Cecilia Sala por parte de la policía 

en Teherán.- El ministro de Defensa de Italia, Guido Crosetto, denunció la "inaceptable" 

detención de la periodista italiana Cecila Sala, arrestada desde el 19 de diciembre por 

autoridades de Irán, y demandó su liberación. [DW, SWISSINFO] 

 

RUSIA 

 

Rusia anunció que desarticulado un plan de Estado Islámico para atentar en Moscú con 

un coche bomba.- El Servicio Federal de Seguridad de Rusia anunció que consiguio 

desarticular un atentado terrorista que preparaba la organización yihadista Estado 

Islámico contra una comisaría de la región de Moscú. [EUROPA PRESS] 

 

Rusia afirmó que el estadounidense condenado por espionaje recopilaba información 

genética sobre rusos.- Las autoridades de Rusia revelaron que el ciudadano 

estadounidense Gene Spector, sentenciado a 15 años de cárcel por "espionaje", habría 

recopilado información personal de la población rusa para "crear un sistema de filtración 

genética" en Estados Unidos. [EUROPA PRESS] 

 

TURQUÍA 

 

Gobierno turco permitió a diputados prokurdos que visiten en la cárcel al histórico líder del 

PKK Abdulá Ocalan.- El Ministerio de Justicia de Turquía dió  permiso a una delegación del 

prokurdo Partido por la Igualdad y la Democracia de los Pueblos de Turquía para visitar en 

la cárcel al histórico líder del Partido de los Trabajadores del Kurdistán --organización 

armada declarada por Ankara como grupo terrorista-- Abdulá Ocalan. [EUROPA PRESS] 

 

ASIA 

CHINA 

 

China sancionó a siete empresas de Estados Unidos por la ayuda militar de Washington a 

Taiwán.- El Gobierno de China anunció un nuevo paquete de sanciones contra siete 

empresas estadounidenses por la ayuda militar de Washington a Taiwán, después de que 

el presidente del país norteamericano, Joe Biden, aprobará la semana pasada un 

paquete de asistencia por valor de 571 millones de dólares (unos 547,5 millones de euros) 

para la isla. [EUROPA PRESS, AP, TELESUR, XINHUA] 

 

https://efe.com/mundo/2024-12-27/presidente-alemania-disolucion-parlamento/
https://www.france24.com/es/europa/20241227-alemania-presidente-disuelve-el-parlamento-y-fija-la-fecha-de-las-elecciones-anticipadas
https://www.dw.com/es/steinmeier-disuelve-el-parlamento-y-confirma-elecciones/a-71169094
https://www.dw.com/es/italia-denuncia-inaceptable-detenci%C3%B3n-de-una-periodista-en-ir%C3%A1n/a-71173194
https://www.swissinfo.ch/spa/roma-denuncia-la-%22inaceptable%22-detenci%c3%b3n-de-una-periodista-italiana-en-ir%c3%a1n/88648615
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-anuncia-desarticulado-plan-estado-islamico-atentar-moscu-coche-bomba-20241227115921.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-afirma-estadounidense-condenado-espionaje-recopilaba-informacion-genetica-rusos-20241227090014.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-gobierno-turco-permite-diputados-prokurdos-visiten-carcel-historico-lider-pkk-abdula-ocalan-20241227180806.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-china-sanciona-siete-empresas-eeuu-ayuda-militar-washington-taiwan-20241227101948.html
https://apnews.com/article/china-taiwan-sanciones-ayuda-militar-eeuu-370a1722cdb8f8436268e48abd23dc12
https://www.telesurtv.net/china-impone-sanciones-a-empresas-militares-de-ee-uu-por-suministrar-armas-a-taiwan/
https://spanish.xinhuanet.com/20241227/ddc632d4b4334333bfdc514bac744915/c.html
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COREA DEL SUR 

 

Parlamento de Corea del Sur aprobó la moción de destitución contra el presidente interino, 

Han Duck Soo.- La Asamblea Nacional de Corea del Sur aprobó una moción de 

destitución contra el presidente interino, Han Duck Soo, quien ocupaba el cargo desde 

hace dos semanas, cuando sustituyó al mandatario, Yoon Suk Yeol, apartado por su 

polémica decisión de imponer la ley marcial en el país asiático. [EUROPA PRESS, EFE, AP, 

REUTERS, DW, TELEMUNDO, UNIVISION, THE NEW YORK TIMES] 

 

Nuevo presidente en funciones de Corea del Sur asume el cargo bajo una promesa de 

estabilidad.- El nuevo presidente en funciones de Corea del Sur, Choi Sang Mok, se dirigió 

por vez primera a la población para pedir perdón por el caos político en el que vive 

inmersa la nación, que lleva tres mandatarios en un mes a raíz de la fallida declaración de 

ley marcial promulgada por el ahora destituido Yoon Suk Yeol, y prometió que dedicará 

su mandato a estabilizar la situación. [EUROPA PRESS, INFOBAE] 

 

ISRAEL 

 

Muere una mujer en un ataque con arma blanca perpetrado por un "terrorista" en Herzliya, 

Israel.- Una mujer murió tras ser apuñalada varias veces por un "terrorista" en la localidad 

israelí de Herzliya, situada en los alrededores de Israel, mientras que el atacante fue 

detenido por las fuerzas de seguridad tras ser tiroteado por un guardia de seguridad que 

estaba en la zona. [EUROPA PRESS] 

 

KAZAJISTÁN 

 

Azerbaijan Airlines dice que el accidente aéreo fue por una "interferencia externa física y 

técnica".- Azerbaijan Airlines informó de que, según datos preliminares, el accidente aéreo 

del 25 de diciembre cerca del aeropuerto de Aktau, en Kazajistán, se produjo por "una 

interferencia externa física y técnica", en medio de las especulaciones lanzadas desde 

Ucrania sobre la responsabilidad de Rusia. [EUROPA PRESS, DW, RT, BBC, THE GUARDIAN] 

 

Rusia afirma que el avión azerbaiyano intentó aterrizar durante un ataque de drones 

ucranianos.- El director de la aviación civil de Rusia afirmó que el avión de Azerbaijan 

Airlines que se estrelló en Kazajistán intentó aterrizar en Grozni, la capital de Chechenia, en 

medio de un ataque de drones ucranianos. [SWISSINFO, FRANCE 24] 

 

SIRIA 

 

Gobernador de Damasco: Siria busca normalizar relaciones con Israel, aunque esté amplía 

la ocupación.- El nuevo gobernador de Damasco, Maher Marwan, quien fue designado 

en el cargo por el grupo armado terrorista Hayat Tahrir al-Sham, que a inicios de diciembre 

derrocó al Gobierno de Bashar Al-Assad, declaró que las autoridades de facto del país no 

tienen problemas con Israel y aspiran a establecer lazos cordiales con la entidad sionista. 

[TELESUR] 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-parlamento-corea-sur-aprueba-mocion-destitucion-contra-presidente-interino-duck-soo-20241227090550.html
https://efe.com/mundo/2024-12-27/corea-sur-destitucion-presidente-interino/
https://apnews.com/article/corea-juicio-politico-lider-interino-han-presidente-yoon-d9b32e86c7a98f0b0de2c0cadc706fab
https://www.reuters.com/world/asia-pacific/south-koreas-acting-president-faces-impeachment-vote-court-meets-martial-law-2024-12-26/
https://www.dw.com/es/diputados-surcoreanos-destituyen-al-presidente-interino/a-71167640
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/internacional/video/el-parlamento-de-corea-del-sur-destituye-al-nuevo-presidente-y-se-agudiza-la-crisis-en-el-tmvo12835126
https://www.univision.com/noticias/mundo/corea-del-sur-destitucion-presidente-interino-por-el-parlamento
https://www.nytimes.com/es/2024/12/27/espanol/mundo/corea-sur-parlamento-destituye-presidente-interino.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-nuevo-presidente-funciones-corea-sur-asume-cargo-promesa-estabilidad-20241227142152.html
https://www.infobae.com/america/mundo/2024/12/27/el-presidente-interino-de-corea-del-sur-asumio-el-cargo-y-se-disculpo-por-la-crisis-politica-que-sacudio-al-pais/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-muere-mujer-ataque-arma-blanca-perpetrado-terrorista-herzliya-israel-20241227104052.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-azerbaijan-airlines-afirma-accidente-aereo-debido-interferencia-externa-fisica-tecnica-20241227130739.html
https://www.dw.com/es/avi%C3%B3n-se-estrell%C3%B3-en-azerbaiy%C3%A1n-por-interferencias-externas/a-71171939
https://actualidad.rt.com/actualidad/535248-azerbaijan-airlines-revela-causa-accidente
https://www.bbc.com/mundo/articles/cy891qjv894o
https://www.theguardian.com/world/2024/dec/27/azerbaijan-airlines-plane-experienced-external-interference-before-crash
https://www.swissinfo.ch/spa/rusia-afirma-que-el-avi%C3%B3n-azerbaiyano-intent%C3%B3-aterrizar-durante-un-ataque-de-drones-ucranianos/88647880#:~:text=SWI%20swissinfo.ch-,Rusia%20afirma%20que%20el%20avi%C3%B3n%20azerbaiyano%20intent%C3%B3,un%20ataque%20de%20drones%20ucranianos&text=El%20director%20de%20la%20aviaci%C3%B3n,un%20ataque%20de%20drones%20ucranianos
https://www.france24.com/es/europa/20241227-nuevas-pistas-sobre-accidente-en-azerbaiy%C3%A1n-apuntan-a-drones-ucranianos-e-interferencias-externas
https://www.telesurtv.net/gobernador-de-damasco-siria-busca-normalizar-relaciones-con-israel-aunque-este-amplia-la-ocupacion/
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Más de 30.600 sirios volvieron a Siria desde Turquía tras la caída de Al Assad.- El ministro 

del Interior de Turquía, Ali Yerlikaya, afirmó que más de 30.600 sirios regresaron a su país tras 

la caída del régimen de Bashar al Assad, quien el pasado 8 de diciembre huyó a Rusia 

ante el avance de los rebeldes, encabezados por el grupo yihadista Hayat Tahrir al Sham. 

[EUROPA PRESS] 

 

Ucrania se abre a retomar relaciones con Siria si reconoce la "violación" de sus territorios 

por parte de Rusia.- Las autoridades ucranianas reconocieron los primeros contactos con 

el nuevo gobierno de transición sirio tras la caída de Bashar al Assad y dejaron la puerta 

abierta a retomar relaciones diplomáticas siempre y cuando reconozcan "la violación de 

la integridad territorial" cometida por Rusia durante la guerra. [EUROPA PRESS] 

 

ÁFRICA 

MALI 

 

El Ejército anunció la muerte de más de 15 supuestos terroristas en bombardeos en el 

centro de Malí.- El Ejército de Malí anunció la muerte de más de 15 presuntos terroristas en 

una serie de bombardeos ejecutados contra objetivos en el círculo de Badiangara, situado 

en la región de Mopti, en el marco de las operaciones de las fuerzas de seguridad contra 

diversos grupos armados en el país africano. [EUROPA PRESS] 

 

MOZAMBIQUE 

 

MSF dice que el paso de 'Chido' dejó en situación crítica el sistema sanitario en el norte de 

Mozambique.- La organización no gubernamental Médicos Sin Fronteras afirmó que el 

paso de 'Chido' dejó el sistema sanitario en el norte de Mozambique en una situación 

crítica y recalcó que el ciclón ha agravado los problemas estructurales en la provincia de 

Cabo Delgado, ya debilitado por el conflicto y las operaciones antiterroristas en la zona. 

[EUROPA PRESS] 

 

 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-mas-30600-sirios-vuelto-siria-turquia-caida-assad-20241227174005.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-abre-retomar-relaciones-siria-si-reconoce-violacion-territorios-parte-rusia-20241227134311.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ejercito-anuncia-muerte-mas-15-supuestos-terroristas-bombardeos-centro-mali-20241227140729.html
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